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Q. What is your opinion concerning
the phiosphy behindadmission?

A. The Faculty aims to admit individuals
individualswho will make the best
doctors, but they must survive
the curriculum, which we try
to keep up-to-date. We must
try to prevent two disasters.
First, we may admit people who
stumble through the first two or
three years and then get discontinued
discontinuedas having no hope of
completing the course,a disaster
for the faculty, society and
especiallythe individual himself.
Secondly, some studentsas they
mature duringthe medicalcourse
find that they do not want to
be doctorsat all, often they were
persuaded by their parents to
study medicine when they did
well in the entrance exam. To
avoid these disasters,we try to
consider, other qualities such as
feelings of compassion and
genuine interest in medicine.
These are extremely difficult to
measure. Of course we must
try not to admit studentslacking
the capacity to get through the
medicalcourse.

Q. What is the implicationof having
gonethroughthe medicalcourse?
Would it imply that the student
is already a good doctor or
simplya doctor?

A. The aim of curriculumiscertainly
to train students to be good
doctors. An important emphasis
of the curriculum especially in
the clinical years is the attitude
of doctorstowardstheir patients.
Studentsshouldbe taught largely
by example, to show kindness
and respect to patients, and not
to be simplymedicaltechnicians.

Q. How do you think about the
criteria employed in admitting
students in maginal cases?What

is the weight given to academic
results?

A. Students with good academic
results,providedthat the reports
from headmastersand the personal
personalinformation on the application
applicationform concerning personal
interests and expectations of
university life are satisfactory,
will be admitted. For borderline
cases, the difference in marks
is often so small that it would
be unfair to put too muchweight
on examination results alone.
Some methods as objective as
possibleare employedto find out
the applicant’s suitability to
become a doctor. This is difficult
as the academicexam resultsare
more objective though we all
know their unreliability. It has
been shown that students with
better advancedlevel resultsget
through the medical coursemore
easily.

Q. There may be students making
tremendous efforts in matriculation
matriculationcourse! Their examination
results may, consequently, not
indicate that they have high
aptitude. Moreover, they may be
accustomedto studyinghard so
that they would showno interest
in any university extracurricular
activitiesincludingthosevaluable
for training studentsto become
better doctors. What is your
opinion?

A. Although examination result are
still the main factor considered,
the extracurricular activities

especiallythosewith socialnature
are taken into account. This
should encouragea broader life
at school.

Q. In somecountriessuchasUnited
States,somespecialanalytic tests
are held and all new entrants
havebeeninterviewedbeforethey
are admitted. What are your
comments?

A. Some such tests are utiised in
some foreign medicalschoolsbut
many experts do not think they
give better resultsin selectingof
students. Some think that personal
personalcontact between applicants
and the faculty admissioncommittee
committeeis important and that no
student should be admitted
without an interview no matter

how short it is, to providea more
personalentry to the faculty.

Q. Do you think it is essentialfor
all new entrants to have some
knowledge about the medical
field?

A. Those who show completeignorance
ignoranceof the field of medicinecan
not be suitable, they can hardly
have considered what sort of
persona gooddoctorshouldbe.

Q. What is your opinion about
Mathematic studentsapplyingfor
medicalstudies?

A. Mathematic studentsshouldhave
a well trainedlogicaland analytical
analyticalmind; they must show evidence
evidenceof achievementin biology
aswell.

Q. Mathematic studentsusuallyhave
more alternatives in persuing
university education in comparision
comparisionwith biology students. So,
do you think that the desireof

taking up a medical career of
mathematic students is not as

strongasbiologystudents?

A. This introduces a new factor, I
personally would not exclude
“mathematic students.” If the
entrancequalificationswere to be
changed, the university should
announceit to the schoolsseveral
years ahead.Otherwise,it would
be unfair for the presentmathematic
mathematicstudents in matriculation
course in the expectation of
enteringmedicine.

Q. What do you think about the

importance of getting a passin
Use of English with respect to
admission into faculty of
medicine?

A. I agree that a pass in Use of

English is required, this should
result in a changein the attitude
of matriculationstudentstowards

studyingEnglish.

Q. It is quite a general case that
universities consider academic
achievementsasthe majorcriteria
of admission. Would there be
different emphasisfor different
faculties?

A. It is certainly reasonable that
different faculties will have
different admissionrequirements.

I can speak only for medicine
but I believethat Schoolof Law,
by the nature of its professional
work stressesEnglish. Similarly
other faculties have special requirement.
requirement.Dentistry will require
manualdexterity.

Q. Are there any bodiessuchasthe
Hong Kong Medical Association
that have influences on the
admissionpolicy?

A. There is no influencefrom such
bodies.

Q. What is your opinion about the
influence of admissionpolicy on
local secondaryand matriculation
education?

A. I agree that there must be a
strong relationshipbetween university
universityadmission requirements
and local secondary education.
This confirmed by talking to
headmasters.Obviously, if more
emphasisis put on the interview
in additionto examinationgrades,
students will try to take an
interest in socialaffairsaswell as
concentratingon academicmarks,
if good examinationresultsalone
cannot securea place in faculty
of medicine.

Q. Regardingthe present admission
policy, would there be any
changesin the future?

A. The Admission Committee has
suggestedan increasein number
of committee members so that
more applicantscanbe interviewed.
interviewed.A shift in emphasisfrom
predominantly academicachievements
achievementsto increasing stress on
interviews has been proposed.
Nevertheless,grades in examinations
examinationsremain as the most important
importantfactor considered.It cannot
be denied that the whole procedure
procedureof interview tends to be
subjective.It is difficult to judge
how genuine is the information
given by interviewees,but there
are objective factors that can be
assessedat interview.
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港大入學試終於放榜了 。經過二個

多月患得患失的生活 ，大部份同學都知

道 自己明年將何去何從 。成績好的當然

雀躍 ， 邊沿 的再緊張多數星期吧 ，

及格而沒機會入學的及不及格的便要找

其他的專 上學院 ，若都碰壁 ，便要面臨

一個抉擇 ：出來工作抑或重考 ？

眾所周知 ，考試並不可判另l一個人

的才能 ；校內成績好的可能獲得低劣等

級 。這一草學生怎樣呢 ？本來他們是可

以晉入大學繼續攻讀 ，無耐暫失水準 ，

喪失這一機會 。重考嗎 ？入學資格明文

表示有扣分制度 （如理學院 ），必要獲

得優良等級才有指望 。若再次失敗怎麼

辦 ？三考 ？沒有學生敢肯定自己能考獲

什麼等級 。於是 ，有一部份考生放棄重

考的念頭 。但仍有一部份 ，不甘 O於首

次失敗 ，願作第二次嘗試 我就曾是

他們的一份子 。

我於預科時是讀生物組的 。大部份

讀生物組的同學都希望能有朝一 日入讀

醫學院 （不同於數學組 夕。但在他們心

中 ，有這麼一個概念 ： 除非一攻而破
，否則此生休想 ！ 我亦有此想伕 。所

以 ，在我決定重考的當時 ，壓根兄就把

醫學院 三字忘掉 ，只希望能在純理

科方面發展 。

但一年時間並非如想像中易打發 。

以前每天上學攻學 ，總覺時間逼人 。現

在在家自修 ，便全不是這回事 。時間太

多 了。開始不了二星期 ，鬥志便消沉下

來 。整天對著書本不是辦怯 ！於是 ，我

想找一些兼職來調劑一下 （家人亦有這

意思 ）。有人提議補習 ，就這麼定了 。

有些時候 ，想起以前同窗都繼續升

學或出來作事 ，而自己竟關在屋子裹準

備一個未知結果的考試 ，不禁慚愧 。意 錯 了，某題目怎樣怎樣答會更好 。翻卷

志動搖的當兄 ，見到
一些適合的課程招 翻題目翻 書 ，咦 ！這道題為何這般陌生

生便欲報名 ；在廣告看見一份前迷不錯 ，莫非考試時攔答 了？⋯⋯

，自己能勝任的上作便想申請 。心潮起 試後放榜前這段時間更難消磨 。整

伏 ：放棄這港大試吧 ！還子i 以也很多試 大腦海中部浮現那些題目 。 找份工作

在等看我呢 。但矛盾的另一端又命我專 寄託一 卜，時間便容易過 f 。 母親說

心準備這港人試 。唉 ！一句話 ：真煩 。

一些朋友勸我 ql請到外國 。但經濟 報載 港大試將於明口放榜 ，已

不行啊 ！在美的一位舊同學 （很要好的 鬆弛的心情頓又緊張起來 。命運將如何

）說現在仍可找工作賺取費用 。還說 ， ？於工廠內每日撥二次電話回家 ： 信

如我到他現在的大學讀書 ，必定能替我 寄來了 ？ 還未仲 。 一連五 、六次

找到工作 ，不川袒心 。我申請 了“但 f ’ 都如是 ，真氣人 。學考保送的考生都知

能中請下一學年 ；港大試仍然要考 “ 道成績 了 ，我還在等 。

自此以後 ，有些時便會憧憬美國人 郵差來了 ，有你的信 。 弟弟大

學的生活 ，令我心更煩更亂 ， 叫 。

補習用去的時問 ，如上學一般 。新 今次港大絕不會拒你於門外吧 ！

曆年間 ，屈指一算 ，大吃一驚 。時間無 舊同窗於電話中說 。

多 。三月仲蓉考物理實驗 ，四月末便開 報醫學院吧 ！反正第二選擇純理

始考試 ，而書本仍未讀完 。情褚開始緊 科應沒問題 ，值得一試 。 以前的老師

張 ，上次失敗的陰影愈加強烈 。情急之 指示道 。

下 ，放棄所有補習 ，同家專心讀書 。 終於 ，我在第一選擇欄中寫下醫學

但很多時騷擾又接踵而來 。農曆年 院 。

間親朋詢問我怎樣了 ，我無言以對 。遇 心湖異常平靜 。 醫學院 對我是

到在做事的舊同窗 ，自慚沒有勇氣放棄 如何陌生啊 ！我已忘記它們一年了 。可

大學生的美夢 ；遇到在讀書的 ，白愧 J 以說我對醫學院已 死心 。成功與否

己沒有能力考上大學 。 已不是什麼一同事 。

考試日期已在眉捷 ，不可再拖了 “ 為何選醫 ？ 若你入不到醫學

時間已過了大半 ，就算決定是錯的也不 院 ，你將怎樣 ？ 去年你是否整年讀

叮挽同 f 。現在唯一的希望便在港大試 書？ ⋯⋯面試時一連串的問題 。

。這時意志異常堅定 ，非要把它考好不 信來了 ，有兩張紙的 。當然雀躍 ，

可 。 多年來素願一朝償 。家人 、老師 、

壓力一股股逼來 ，整個腦海都被港 舊同學都開心 ！

大試霸佔了。讀書 ，讀書 ，讀書 ！ 喂 ！幾時請食飯 ？

很快的 ，所有試卷已考完 “睡了一 F沒問題 ，沒問題 。

整天 ，醒來腦中一片空白 ，人總是提不 ···⋯⋯

起勁 。突然間 ，記起某卷某題目好像答

邢k久螂 么卸 徇風 研 唧 唧 唧 擲 唧 唧 測 測 郵 瀉 鄞 唧 瑯 瓤 瓤 瓤 瓤 瓤 郢 郢 哪 哪 哪 哪 哪 哪 邪 郢 耶 恥 哪 辦 恥 馱嘲諷 潤
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好不容易才熊過了大學入學試前那

沒 苦讀的日子 ，那時真正的我已消失了
，對世事不聞不問 ，從前對別人的關懷

與愛心早已深深地埋葬在書堆裹 ，每當

史闡人靜的時候便不禁追問自己為什麼

會變h艾這樣 。

跟肴考試的口子到了 ，在那長達半

!1的筆試期間真覺得自己正在接受無情

的審刊 ，而家人好像在旁聽審一橫為犯

人的命運而焦慮 ，幸而每當想到自己快

要 釋囚 時心中便有說不出的盼望和

快樂 。

暑假到了 ，我在一家護衛公司當護

衛員 ，工作十分清閒 ，表面上是一份優

差 ，可是我卻常遭人白眼 ，每當我穿上

制服在街上走時路人都投以奇異的眼光
。更有一次有位好詰的朋友取笑我說 ：

哈 ！請一個擭衛員就好像養一條狗去

看門口 ！ 我頓時被氣得鼻孔生姻 ，真

想將他像狗般宰掉 ，更令人喪氣的便是

連自己的工友們也小噓了本身的重要性

唉 ！幹我們這一行是沒有人看得起

的 ！ 我們都是天捱淪落人才幹這行 ，

你讀了這許多書快轉行吧 ！ 事實上

大多數的工友都將當護衛員作為一過渡

性的職業 ，能敬業樂業的畢竟寥寥可數
，在失望與心靈室虛之餘 ，我常常渴望

自己能快些成為大學生 ，又時常靜思怎

樣才能實現 自己的理想 。

這時 Matric 快放榜了 ，放榜前幾

天心中時常數算日子 ，跟著竟數起小時

來 ，腦海裹不時泛起些英文字母 （A .
B . C . D . E ．這些等級 ），真叫人心裹

惶惑 。放榜那天家中的電話響個不停 ，

那時我才知道有這許多人關心我 ，但我

對於這關心的方式卻不敢恭維 ，試想若

果自己是個落第的考生那一次復一次被

人追問自己的成績時那種滋味是多麼難

受啊 ！而朋友萬句安慰之言卻決不能醫

治那倉d傷的 O靈 。

經過漫長的苦候後 ，真是很高興能

n頃利進人醫學院 ，我相信醫學生的功課

很繁重 ，或許在未來的歲月裹我會在學

習和工作上遇到重重困難 ，另一力面又

有些害怕自己本身未擁有好醫生的質素
，但每當我想起治病救人是一件多麼有

意義和神聖的工作時內心便有一股力量

去叫自己抖擻精神 ，信 O湧縊 ，相信日

後必能披劑斬棘 ，為自己將來服務社會

而好好作出準備 。醫學院確是一處能令

理想得以萌芽的地方 ，願同學們都能獻

出一顆顆熾熱的心、，為邁向服務人擊的

共同理想而努力 。
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（
一

）前 言

每年七八月的時候 ，約二百位的中

七畢業同學在大學入學申請表上選擇了

醫學院為志願 ，而院方的取錄委員會 （

ADMISSION CO入IMITTEE ）亦忙

於從眾多申請者中挑選出一百五十位同

學 ，收取他們進入醫學院 。一年復一年
，這便構成我們的醫學院 一個為社

會培育醫療人才的地方 。

但在芸芸中學生當中 ，我們怎樣挑

選適當的同學 ，給予機會接受醫學教育
，實在是個充滿爭論 ，與社會利益有莫

大關係的課題 。雖然以前很少有同學提

及 ，但我們希望在這裹對目前的情況作
一個檢討 。簡單來說 ，有三個意義 ：

院方 目前正進行檢討和修訂 （入

學政策是九月十八 日召開的院務委員會

議程之一 ）取錄政策 ，我們嘗試在這裹

傳達我們的意見 ，作為參與校政的一項

（ 三 ）取 錄 政 策 的 重 要 性

其實選擇同學進入醫學院只是在整

個展程中的一度關卡 ，更基本的是我們

社會的價值觀和教育 ，這直接影響同學

本身 。而且這度關卡也不可能太嚴密的

運行 ，因為它本身受很多客觀條件的限

制 ，例如 ：

從接到申請表至決定取捨的工作

時間非常短促 （因為要讓其他院系考慮

) ，所以選錄過程不能太繁複 。

• 在選錄程序當中 ，特別是面試或

其他mlJ驗 ，不能有完全的準確性 ，也不

能避免主觀成分 。（即使大學入學試成

績也要有一定的保留 ）。

不能保證日後有如何變化 ，況且

我們的醫學教育並不很完善 。

我們的醫學教育應採取何種路向 ？

培養怎麼樣的醫生 ？

現時的醫學生能做到 好醫生 J 嗎
7
一連串都是充滿討論的問題 ，各人

的觀點亦可不同 ，所以我們不打算 （亦

不能夠 ）在這篇文章詳細討論 ，由其他

同學在另文談談 。

（ 四 ） 學 院 的 選 錄 政 策

醫學院院委員會之下設立一個取錄

委員會 （AD入IISSION COMMITT -

EE ) ，處理一切選錄新生事宜 ，基本

政策要向院務委員會負責 ，但詳細選錄

原則和標準則由本身內定 。七九年度的

委員會成員包括 ADMisSION Tu -

tor ，院長 ，和兩位講師 ”

對外國的同學則訂有最高的限額六

名 ，被收取的多是束南亞的華裔學生 ，

而實際上每年只取錄一兩位 。

閑邢纏侈鯊雙）。f '付 ‘

亂 合壟鰓
llf'I
屆口
r'

籐子州·
我們 自身 （希望有一位醫學院的

同學 ）來做個反省 。

戶
口日肥戶
、

．鼓勵中學同學就選擇進入醫學院 羹望才
這個問題作多方面思想 。

在討論的過程當中 ，我們發覺問題

的牽涉面甚大 。我們以下嘗試以段落形

式把問題的各層面提出來和大家討論 ，

而在總結中連串起來 。

,
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（二 ）做 醫 生 的 四 個 階 段

綴口口

,'
Jj偶•

一個青年人要成為醫生 ，大致來說

要經歷四個階段 ，而在這個歷程當中 ，

他一直受著社會 、學校 、家庭 、朋友 ，

和個人追求的影響 。

1．中 學 教 育 ： 特別是中四至中

七這幾年 ，是一個青少年思想 、性格 、

人生觀漸趨定型 時候 ，也要對個人的

前途作初步的選擇 。

2．入 學 試 和 挑 選 ：這基本上決

定了他是否有機會接受醫學訓練 。

3．五 年 的 大 學生 活 和 醫 學 教

育 。

4．醫 療 界 和 社 會 環 境 ：成為醫

生後所要面對的種種問題 ，包括事業 、

家庭 、同僚的影響等等 。

從港大醫學院走出來的是個怎樣的

醫生 ？這四個階段都有決定性的影響 ，

但 ，無論如何 ，如果我們在取錄這
一步下多些工夫 ，總有一定的意義 ：

我們相信大學的政策對中學教育

和中學生的心態有很大的影響 ，通過這

種影響 ，我們希望有一定的改進 。

盡量選錄適，&’ 的同學進人醫科 。

在訂定大學政策時 ，我們要對社

會 ，對個人負責 ，不求同學是否適宜讀

醫科而收錄基本上是不負責任 。

取錄本身的意義 ，就是因為醫學院

的學位有限 ，所以要從眾多有志讀醫學

的同學當中選取較適當的一草 ，通過醫

學教育 ，希望他們成為好醫生 。於是 ，

在這前提底下我們便要面對一連串哲理

化的問題 ：

做醫生是否需要特別的質素和條件

7

怎樣才是個 好醫生 ？

讀醫科有沒有特別的要求 ？

在派給入學試考生的一份簡介中 ，

列明醫學院的選錄基本上以大學入學試

成績表現為標準 。而每年超過三分二以

上的同學都以超卓的成績得以不用面試
而進入醫學院，這是所謂 STRAIGHT
IN 。可以說這些同學被考慮的純是成績
表現 ，其他條件比重很低 。

至於一部分成績不特別超卓 ，但仍
達到入學水準之列的同學 ，即所謂邊綠
情況 （Marginal Case) ，則需要由入
學委員會面試 ，其他因素例如讀醫動機
，普通常識等亦同時考慮 ，才決定取捨
。每年約有三十位同學從五 、六十位面
試者當中被挑選入學 。

除本地申請者外 ，每年都有百多位
在外地留學的香港學生申請 ，當中不少
已擁有第一個學位 。這類同學都需要經
過面試 ，而且競爭非常劇烈 ，近年來成
功者卻不超過十位 。

（ 五 ）以 成 績 為 主 的

正 與 反

每一年入學試成績公佈後 ，能夠擠

身進入醫學院的都是頂尖兒同學 。這個

以學業成績為主要標準的政策 ，無可否

認有一定的合理性 ：

收羅一流人才 ，保持在學術方面

發揚光大的潛質 。

保證學生能有一定的學習基礎和

能力去應付醫學院繁重的課程 。

在芸芸標準當中 ，學業成績似乎

比較容易 ffilJ定 ，而且程序簡單 ，單憑成

績便可接受大部分同學的申請 。

大部分好成絨的同學都以讀醫為

志願 ，醫學院實在沒有多大選擇餘地 。

而且社會上也接受了成績優異就是成功
，而成功的學生就應該選擇醫學院 ，準

備做一個醫生 一 一個更哎功的人仕 “

基木上 ，筆者也同意以成績為主釣

邏輯 ，但會懷疑目前的比重是否太偏高
，而提出幾點質疑 ：

在一次考試中 ，一個二百分的

同學的學習能力未必和一個二百二十分

的相差很大 ，而且相信都能夠符合要求
，但前者需要在面試中接受多方面的考

驗 ，甚至有被拒絕申請的危險 ，但後者

卻得以直入 。

影響成績的因素很多 ，除一些

本身的能力 （例如智能 ，分析力 ，理解

力 ，記憶力等等 ）之外 ，還包括學習時

間 ，環境 、讀書目標等 。不少成績好的

同學都是靠很大的努力得來 ，一方面他

們是值得嘉獎的 ，但 由於對讀書 、考試

的習慣性恐懼 ，造成醫學生讓讀書佔了

大部分時間 ，讀書的習慣亦或有不妥 ，

儘管我們的院長 、講師在迎新日如何語

重心重的強調全面發展的重要性 ，但州

念難改 。

部分同學會嘗試在中六兩年多

方 面發展 ，充實自己，成績或受影響，故

此雖然仍能達到邊綠水平 （marglnal
case) ，但可能而試的機會 也沒有 。我
們如何避免這樣的損失 ？

只要成績好便可以入醫學院 ’

於是讀書 、考試這個狹窄的目標使很多

預科生扼殺個人多方面發展 ，只求顯利

過關 ， 書外事 容後再算 。中學對預

-
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。學校 推 薦書 及 個 人 以往 紀 錄

：如果得 fJ各中學的合作
出一個客觀：-;I'J[！刁。J、f望y ,

，把巾，．、者作

相f
莫大幫n)] ，以可才l瞥J睡弟都只是J已份
舉 “

忽丫fj
自亡薦

在打i于I擴大仔，！。。文擔1媽，!:！勺,,, f父，不！了斤
一定會遇 不少 州爍 （

．時問和人丁限制 ：從接至lJ中。，占書
至完成取錄程序只了戶勾個珍刃J，實孑、能
容許院 方fJ充排卹響問 。

州：武不能趙免 才
一
觀成分 ，！而月據

某些醫學阬維 f方，1驗，啊得 ，j州次、寸，1格
等質素根本不能在公他勿的J川試高甲j又州

i},：、。方名，,I以在 I叮試！吃子今一特擊；抓，浙
，為水吧試 上名人 ，計造兀飾l 紛州計，i學
啊i阬力向U工疋拉 ，-；學 fL：本頁 上、可介·：土士
。而 l斤。才各人鉑、H丈地司多 一利山態度：織！
去 上捷徑爾一備的時候 ，反 ·！辭儿南量向
縱彼真、1：的 青一兄二

科辨的政策 ，亦只注重學生在學業方而

。 乞饅 · 缺乏翼：他的鼓萬”和誘導 。

導

口
口
口
口
口
口
，
細
田
口
口
r
亂
閑
U
開
腦
口
口
口
口
口
口

丰•

各

口
口
圈
顱
勵
1
鰓
7
個
個
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口

．

丸 六 ）
一
般 中 學 生 準 備 入

大 學 的 情 況
‘
黠，斤生k 了f儿近 勾：州！以適騷 ‘乏。咸查
_

'！己透 攔邊來人 ，亦從劉引司學按
--． 一 、 ·一 也痲括約印 ’

岑；;

么 兩年 預 科 生 活 （尤其 是高

次 ） 都 以應 付 入 學 試 為第一 （唯

一 ）要 務
， 一I ， 遝之；自州 ！、、華：日、試

化 ·， , ：多紅 亡
‘。占，凡多 仰州喪肢細l

，充實自己 。

筆者對以上看法有一定的保劉 。

中學階段是我們在思想 、們格 、人

生觀漸趨成長白勻時陝 ，在很多方而都已

定型 ，可：i人學通常只是 i疑同不．認跋的地

方 。海個人都頗緊守自己的一套 ，而大

學盤活的 馴：離 更是結育 向我 的

溫床 ”

伙多 、學在應予才入學膩已頗覺吃力
，而醫辱禿洗的功課更皺繁。 ，切 h對讀
去和 吞式己為以詢 一樣于了價他慫懼 ，又

忽能仁：} 戶織試 ，兄州巡喪m挺一！' ! 活動
又足方

’ 'J：》也夜和屆 :!., ，之七馴必勻文多數更
作儿州、，也、 斤、f巡付而！謬成 、百能中斗人
樂觀 ？

筆各也承。d面試鈞細也J義的公際效用
不大 ，

不過 ，在設該解決 述各擊題的同

時 ，盡量接見所 r州力：青者細 f 它在從選
以外的中人意義 ：

通也面試的額外考驗 ，可以刺激

（或適使 ）同學改變只重讀書的態度 ，

（十 ）選 擇 讀 醫 的 社 會

風 氣

對各校頂科理科，i：來兌 ，讀醫或工
程壯他們的第一口瞟 ，成績超中的 然

{！手償，听頤 ，右如P煙也的才考做其他J巽擇

無 ‘,I舌認 ，醫 ’L的確 f付藝吸引的地
方 ，例如生活安定 ，地位崇高 ，醫生服

務社會的形象鮮明特出 ，易為同學掌握

；學術 L的興趣 ，親朋期望 ，都使很多

同學立定 非醫科不入 的宏願 。不過

從淤一個角度看 ，貝！j反映 ‘-j許遍中學生
對 藝他方而的必召霸哉貧乏 。

ff人曾提出疑間 ： 絕人多數 出

類抆計 的理科同學都選鐸醫 、工 ，人

才分州，豈不是流於偏狹 ？ 事實 L這對
社合的發展必了f一定的影響 。

舉例來說 ，糸七理科吸引力較弱有其

內外內素 ，包括 ：l 司學對科學研究的概
念全無 ，！才，學教育毫無刺激同學在這方

面多作已名，工作的不穩定性 ，出躑開
題 ，吞港本身的局限 ，較難有尖端發展

等等。

f日我們相信給有師分醫學生在純科
學 、社會科學等的潛質更大 ，而中學生

實在需要輔導

推動 f工何改善
計然醫學院不能單岡地

這需要大學內各學院 ，

，和整個社會的共同努力 。

對 為 甚 麼要 入大學 ？ 的

概 念 模 糊 o

人 k寫一是 ！頃理哎 學的事 ，不曾對大
才卸fJ子 ’侈巾州州頃 · 也缺乏對大學教育“觔
人 ，汨 饉會的責任等！7他他的思考 。土戈

名只 fJ在填寫 人中中請表 個人履歷
一欄：戈J巫祈時一才才向馳 一想 ，跟石使 ‘要應

!！為甲辭的開始 。

為 甚 麼 要選 擇 醫 科 ？

答案 1！雜紫合是 ：他彭一讀 ’上物 ；' 日活

方 ．巡了！！呆化待，仃 定的收入、和地位 ；一

此 帝跚節你 J令叩個；學校 、家庭 、同學

由
”衫料

‘
折幼”, 右！造否

‘
化，戈盯低迎 ’與

叫機的價汕 ，{：以各覺 f以，;舛甩和轟有人 ，醫
待 、儲命 · ，月付馮才、k不 h直乎妄關係的話
，使化一濯l皮森不週詳的打配終 。了I 我們根

！、沒 rJ在，-，學階段接受祖方而的教育 。

么 學 校對 同 學選 科 缺 乏 輔 導

右能．讓 1，學！L月學對 友學各方而 j’ 足

夠的、d識 ，和在頂不兩年1、找尋興趣 、

州路 ，和預早準備將來 。

（八 ）擴 大 面 試 範 圍

從徒似角度分折，撾 -C衍二亡．賣降科的

情）一 ；' 劍劉口前醫學洗的 分、學 ！女策 ，

筆者覺 ！弄銘人血試範甌是朮領斗‘ 際的吹
善方，去。盎量接兌，听向q】、肖顱 ‘ "：戶！也

們的哎續要達到一定水準 ，, ，么斤 l仲織

糸占超巾！fTj,d以直人酌制度
爪；、弋嗡，的取錄標準可，之已 、鳥多方d::

一
）結 語

（ 七 ） 入 了 大 學 後 才 發

展 的 想 法

或各 rJ人會韶為在 ‘1，學時候對大學
, 江活位才 力面的巴想準備不切賓際 ，缺

乏親身體驗 ，不能了J切賓的觀象 ”而入

f 人學後還 了J數年時間 ，可以慢慢培養

。學業 成 績 ：狀木 我們 :1’ 能抹
煞成結的于公合性 ，ffl而分．也向的比中 .

于括直，很）A 右：白響曲縱 ，夠 ‘川勸 汗 ‘方
提徒的社不中流弊 。降低哎柑，門比中么 】

耑 ‘要 ，土刁j個程度 才算適合 ，則做謹做

篇定 。

，社 會 意識 ：或可加 對附療界

的認識 ：作為社會的一分子 ，！綱心．F1會
（暖義來，充可延！中至幣 ‘因切界 ）是木份
，史何侃準備接受人學弟、培的 一擊 。六

於對彆療界的認識 ，貝心是劉彆學 ‘i 專以
的婪求 ，有志衍聲的 。！學在決定理．也時

不可能對臀療界毫無認識 ，相反 來說．邸

識的程度或叮問接表，州司學 一直的他；向
, l{lj 生t 從認識醫生本 f片古中可以減 夕錯
誤印象 。

。瞭 解性 交 談 ：從交淡當q》，．

嘗試對申請各的性格 、意願栽．多方而瞭

解 。一p些能 力和 O理測驗亦月在考嗷之
列 ，不過責際的效川貝I ·要小心研究 。

多方面發展自己 ，這是對中學生的一種

策勵 。

大學的人學政策對．pr誹教育 ，特
另JJ是頭手乎教育偽

一
莫 k、衫響 。k學改變要

求 ，相可斤各中學也會修。勿J久策 。

直接會見各中清弗 · 能織少牧取
不 呈月 ”1青頤或 抓通物

一！。賣繫才I的同
學的可能！

'- ，人學對 ’一’認日．謬識可以增
加 ，而劇劉大學與各 ‘中學的關件亦向促
進作畸！c

’
：攤以哎伯之 一口的政策 ，可表

明秀學件：的夕織：造真。布亡卉
"‘。叫侖培育

一平如騰
’中，負仲同，友中！必一倘外 ,

（ 九 ）醫 學 教 育 的 重 要 性

祇如本文。；Jg；一分，，叮。d，彼上久錄 ！響邢
醫學院 rl 搜你緊 ’．的：爍祝中的一頗際段
，禮一坼匹以投無一結 多少 工夫 ，只 卜迅是

囂取 f 一到土較 f
一
，曆質成 ！

‘
淌；鑿 ’ 的、方年

人。真．卜士寫養他們哎 一
’
沫j 醫 ‘

的 ，·L巡
我們的醫學教育 。貧乏的友學教合不一！

活 ，不能保證 州 fl丑r想的 ·他學會儲落
，無論種子是如何俊民 ，牌在壞 ：義也

不能長得茁壯 ，燦爛 。，祈工久：亡喪再強調

醫學教合白中要他 ，史一r、能投離 ．；曾價
值觀的影嚮 ，但遝兩謫門過夜江絞雜得

不能在這裹和大家。，。侖。

檢討現行入學政策 ，並不是以為我

們這班被接納為醫學生的比被拒於門外

的條件還差 ，事情反 而是相反的一面 。

1I1富我們丑t誠的面對自己的時候 ，

會覺得我們在淡多方而對非常貧乏 。事

實 L ，大盒籐分香港中學生都有同樣的毛
病 ，這是教育和整個社會的問題 。

大學在訂定政策特安對社會 ，對唧
j、負責 。。l 因為人擊！政策劉中學教育有
中人的斗嚮 ，我們。j 以在這裹 下些工夫
去提高普邇的質素 ，lT1j擴大面試範圍是
辦 人之一 。

通過面試 ，‘叮以刺激 、刁學作史多的
準七綸二必至我們叫劇人面扯河種種面試
, ，州小採川為。！分標中 ，但總能尤成它
的鈇勸n 騷l ，也抆現出栽 們的宗旨 。

據悉斗巡力名州法也！巡向修J丁人學政策
，手森本精小申必蘋大 h一。汰範圍 ，重栽 占定
學文成禎的錢。紅（要 淤、仍劉、以成績為上

) ，增勺取錄委以抓：文、之，仰龍接化更
多 f孑，。，惜者 。

下者寫 ！；犬崎 ，發覺取錄政策這個

問題戲越、決人 、亡分衍通程
’
織中 ，論點

不免 f介衍傷差 · 故舛望憤馮能給予各種
意 見 ，州 ；州祈 。
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觔 屈 班 CANM 日 DICAL SCH00L AD 班 SSION POU [C IES

When we are thinking about tlle
ad而 ssion policy in Hong KOng, it 15
natural that one may be curious to
know somet州ng about adn亡sdon to
medical schoolsin anotller country.
We have some information about
adrnission to mediCal sch000lsin
America availableand we try to pre·

senta certainaspectof it .
The singlemost important element

of a decision to apply to medical
school 15 reasonablecertainty ofan

Among tl、e factors consideredby
adlnission comnlittees, the college
grades and the New MCAT (New
Medical College Admission Test)
scores are the most important. Of
course, othernon一intellectualqualities,
mental aptitude should certainly be
taken into accountand psychological
testsarearranged.

Analysis: Quantitative tests are given lege grades,
in a three一hour afternoonsession. The ad而 ssion

15 of particular helv to
com而 ttees in evaiuating

SCICflCe
seflted

Knowledge section 15 pre·

m
biology,

CoflseCUtiVe
chemistry

(spec派c preparationin

subsectionsof
and 戶 ysics;
mathematiCS15

these aspectsof an applicant
,5 back·

ground.

required for the physics
The Scienee Problems

subsection) .
騖ctiollll 記S

For example, when co面 de面 9 an
apPlicantwhosecollegegradesareh柑h
and whoseNew MCAT scoresarelow,
ad而 ssion committee membersmay
askany of the followingquestions:

The
nleasllrC

New MCAT 15 an objective
of specified SCICnCe

affirmative
question:

allSWef to
15 a Cafeer

the following
as a physician

other ways of

ledge and its applicationin

know·

solving

what 1 really want?

asking that question

relatedproblems
and reasonin只

and of other learning
skills considered im·

medical or science·related problems
which incorporatebiology, chemjstry
and physics; each problem 15acco訃

panied by three questionsinvolving
various scienceareas. Test questions
for both sectionsare basedon science

topics ordinarily covered in one·year

. Does the applicant comefroman
undergraduateinstitution with low
academic standardsand havean
inflated grade·point avera齡？

put this funda·

mental decision into dit-ferent per-

spectives. Do 1Wantto work primarily
with sickpeoPle? Do 1Want to spend
at least five yearsasa student, study-

ing harderand longerthan 1everhave,

portant in the study and practiceof
medicine. The knowledgeand skillsto
be assessedwere identified througha
national survcyof prominent
educators, p盧，ysicians, and
who rated a comprehensive

medical
studeflts

outline of

. Does the applicant have Iowaca-
delnic aptitude, compensatedfor
by effective study habits or long
1loursof study?

to prepare for a career which will
make extraordinary demandson 1lly
time and intellectual and emotional
resourcesfor the rest of my life? Do
others(parents, friends, teachers) want
me to be a doctor more than 1 really
want it for mysel鈴 Studentswho have
exanuned the attitudes and Inotiva·

tions suggestedby thesequestionsare
convincedthat they genuinelywant to

studyandpracticemedicine.

scicncetopics and analytical skillson
the basisof their relevanceto Inedical
educationandpractice,

Tlie New MCAT requiresone day
of testingand 15adm亡listeredin four
sections. The ScienceKnowledgeand
ScienceProbleln testsaregivenduring
three hours in a morning session.
Followingan one一Ilour lunchbreak, tl:e
SkillsAnalysis: Readingalld the Skills

chemistry, organic chemistry, and

physics.

More generalskillsin reasoningand
the use of information are measured

by dle Skills Analysis: Quantitative
tests. Reading passagesand various

types of quantitative materialsdrawn
from the natural sciences, socialand
bel、avioral sciences, and medically
related topicsare usedto presentin-

formation upon which questionsare
based. Although the skills analysis
testsare designedto measureproblem-

solving, reasomnganddecision·making
abilitiesratller thancoursepreparation
in speciflcsubjectareas, tlleskillsAn -

aly515: Quantitative test does require
speciflc preparation in mathematics.

. Was he or she seriouslydisturbed
or 111at the time of the test? (or ·

dinary anxiety or minor illnessof
discomfort do not affect scores
significantly.)

. Has the exalninee hadlilnitedex -

periencewith testsof tl:e format。

. Doestllecandidatellaveinadequate
mastery of tl、e English langua只e
tliat Inight affect test perforn、ance.
although it 15Ilot reflectedin day-
to一day work in college?

Whell an applicant preselltshigl、
New MCAT scoresalld a relatively
undist山guislledcollegerecord, admi,
sion colnn:;ttee Ine[,lbersnlay ask:

'j會，，合，

Did tllis 111911·ability applicantfaU
to appl》，hinlself or 11erselfto un·

dergraduatesttldies?

''‘二。⋯甲．1，⋯f.
/ / , ' ' '

Z面n魷 畸
d騙誡，勿'

S以 New MCAT scoresare reported,
eachpresentedon a scaleran師 9 from
I (lowest) to 15 (highest) . Scoresin
biology, chemistry, and pllysics are
determinedby conlbiningthe Science
Knowledge questionsfor eacli disci-

pline with the ScienceProblelllsques-
tions for the respectivediscipline. A
fourth score 15 reported for Science
Problems, combiningbiology, cllelllis-

try, and physicsquestionswithin tl:15
section. One scoreeacl, 15reportedfor
Skills Analysis: Read云19 and Skills
Analysis: Quantitative.

Did thisstudenttakea colnb中ation
of coursesfar 1lloredifflcult than
that taken by tlle averagestudent?

n滷 細
，二• •••

9倡作矚

750

雜

Has lle or slle had to work long
Iiours in addition tot 政 ing course
work?

馴

亂

叩
取化無切忠他 驟 亂黑溉 ibiot、汰界
扯。劍細．關tib膩ter.al叩ec常川m電h劉t朧ex,s加徊
卹戶d馴申orl颼．Th.，祕！騰re細Itof闔召絮rea開d

.，靈”•nl”細n'.v. c．頃兩．25pa,ien實‘wilhser.Ou,
開州啼偉幼1．功fycond.t.ons,9ofwhomr叫u.red
•，‘玲唱州”婦比胡滷cd,.n電必l.tjonw,tha牌印Ir．實or胄ee
”••切d肖，出cefuro買．mefor卯lmo陰yinfeclio鵝《騖8}
初d"olic•em.a17F," p•L吧“祕Jsoh州。
切nc。間薇撾“tu,.n Ytr卹t.nl軾t．闐，l間rew•化，J

戶臢‘。
可f口Ct購唱個唱

The Now MCAT provides1lledical
school admission conlmittees witll
nationally stalldard吃edn ,easures
whicll enable schools to compare
applicantswith widely different per-
sonal and academicbackgrounds. T登le
testl :as beell carefully desiglledand
constructed50 that illdividual scores
will llave tlle sall:e meanillgfronl year
to year, making possibledirect coln-

parisonsof applicantswl,0 llave takell
the testat different times.

The New MCAT, as in past pre·
admissiontesting, doesIlot detem,ine
whether an applicant 15adnlitted to
medicalschool. There 15no suchthing
asa passingscore. Besides, New MCAT
cannot and doesnot measuren:otiva-
tion, the natureof sincerityof interest
in the sttldy of medicine, or tl:e per·
sonal characteristicsthat have basic
importance in the practitioner or
teacherof medicine. Thesecllaracteris.
ticsarejudgedby otherdataandproce
dures. Yet , the New MCAT, when
interpreted in conlbination with col·

Has the applicant beell involvedin
wortllwliile activitiesthat inter良red
with acadelnicstLldieS?

奮U州l陶tod劊計闐．honbV劇act鯽 5from
Gr師n劉開寬。比。111一柚hty·n,nep•t,.nt,
with細（uteb膩勿rld爪細喂i開，w•r. tre戲ed
州hoftJ仳．m,.OIn．州居va州bac驚，010俘cj讓
•買c•留細“tr•，u寫“w。，．•面iev•d.95、oft勵
卯t語nt, b. ih仔curedor匹mproved闔dg為
of出•勵”細電州飾h劍牌n，比ing．im"na. d
dtjrin。閔諍uox‘服電feat“t·’'
斤x“紹州中of功eRo丫S伏細乍。，為細dcI'ne,
奮977.' 70，弓Sup州9},25J2
Exc．點甬t ""altO細r即c.

一 Has tlle applicallt
'5 interestin

Inedicine developedonly recently,
and are Inost recent tradesa better
indicatiolloft 登le true ability?

Another point of
tllatin
all new
before

allA ,11erican
entrantshave

interestmay be
Inedicalschools,
beeninterviewed

tl、ey
one of the

神細I實‘ .nw州ch、vmptom' ,u汰，d州州，h.“才to4

are admitted. Thismaybe
proceduresto nnd out the

10f•面rresultsIn"h柚h,Kov•ryw" Uo曉•r闈d
2poor磁“看t'.Takin召．n,0con‘晚r.t．闐the劉• l電，of
衛econd柑Ionanda卯j the鷥p．實．" t，優fjoxime
prov州盧。憫．netf. ct.”間亂．頗ot緣註晌t外t柚n電，h州
h”們。n刊cc•“fully宜re．細d胄石ho•抽r幼曲必常添
No簡劇叫神‘ m磚畸．1functi闐胡””必烯綱，d."
Ibd86韶
Goodcf州忙df劇曉。”開,.F卹t•.n馴J1ofIBp。！．。”電‘州th州自細口個幼開畸．.

personalcharacteristicsthat cannotbe
obtahledby newMCAT scores.

CadUCeUS

RePOrter
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困 回 回 因 回 回 回

M . B ． 錢 夢

一
舊 雲

遺 是 三個 月前 的事 了 。 當 時 時值

Fl RST 入IB FIRST PART 前 夕 ，

我 和 幾 個 堂友 在 迷 你 宿舍 裹 埋 首

書 本 ，足不 出 戶 已個多 月 了 。我

還 記 得 有 一 天 ⋯ ⋯

晚 L九黠多了 ，晚飯後我又對著
邢喪筆氾一個 兀鐘了 ，但始終是心神不

蔆 ，咦又酸 ，離 ！索性臥在床上看 ，試

武 f戶支有沒幫劉一 但心雖然急 ，手卻只

獸翻養筆記 ，亂數有多少頁才收工 。腦

向中似乎有一樣事情懸疑不決 。

心中的他跋令我受不了 ，拋開筆記

，抱起軟枕 ，呆荔坐在床邊 ，似乎正享

受著一點溫馨 ，··‘⋯我 ，在楚楚求憐 。

記得從幼稚園讀到現在 ，我的手冊

上、成結表上是禾有過紅字的 ，也未曾

考過十名以外 ，今次會否是個開端呢 ？

還記得 ，小學時候的我所向披靡 ，面對

中 、英 、數 ，自問應付褚如 ，常以試題

自娛 ，答卷速度能收能放 ，常時真是我

讀書生涯的黃金時代 。到了中學 ，在名

校高手之中 ，我仍能保持
一個席位 ，亦 當切我⋯⋯現在我就 ···，··⋯是多麼好呢

足告慰 、各科中我以數理為最佳 ，自以 ？後悔 ，怨很充滿了 0頭 。

為是個中天才 ，理論及潛質兼備 ”但惡 × ×

夢終於山項科開始了 “ 跟著 ，腦海室白了一段 響間 。

預科時我是選讀生物的 。這個選擇 × ×

是經過一番考慮而得出來 ”其實
，以興 我也不知過了多久 ，總覺得這片空

趣及能力評 ，我是應該讀數的 ，但基於 白很舍n 艮。

自己想讀醫科 ，便覺得讀生物這條路比 但從這個泰白醒過來後 ，不知不覺

較有保證 ，但兩年的預科經驗告訴我 ， 問 ，一個形象 ，一個情景又漸漸在我腦

這個保證換取了我在學習中的滿足感及 海中浮現出來 。那是一件白袍 ，一副聽

信心 。港大入學試中我的成績雖然不弱 筒 ，一個病人臥在白色的病床上而 ，還

, {u．自己很明瞭到這個成績只是一些幻 有護士姑娘⋯⋯

象 ，並不能代表什麼 “我再不覺得能將 一年來我未有機會到過病房 ，也未

所學運用自如 ，我不覺得那些知識是屬 有接觸過病人的感受 ，但不時我都想起

於我的 ，反覺得我被考試佔有了 ，我的 五年後我就是醫生 ，那時的我 ，所面對

學習態度被考試的實際問題侵蝕了 ” 的再不單是書本 、考試 ，而是病人 、細

醫科一年的功課令我更加失落 ，上 菌和醫療制度 。它們將佔有我一生的大

解剖課時 ，我的導師經常有6--J 口頭語 ： 半 。那一大半又正是我最須要負責任 ，

BEAUTIFUL! YOU SEE． 唉 ！我 卻又可以最自由 ，又最現實的日子”我

就欣賞不到個中美妙 。有時候 ，見到
一

怎樣作好準備呢 ？連帶看這個問題的 ，

些孜孜不倦的同學 ，見他們讀得這麼入 我還經常想 ：我怎樣估 自己的處境 ？我

神 ，心中又不禁想 ：若果我的解剖學 、 應該集中問我有條件讀好醫科的書 ？抑

生理學及生化學能像中學時的數學般吸 或放潤一點問我具備了條件做個對市民

引我 ，我一定讀得很開心 ，很有成就 “ 有用的醫生呢 ？若果從前者看 ，我倒應

但是⋯⋯我為什庭不選讀數理呢 ？若果 該視機轉系了 ，但從後者看則有更多因

素需要名慮 ，囚為我認為做個好醫生除

f 書要讀得’！叢之外 ，要重要的 ，還有德

行方面的修養 ，辦事的幹勁 ，對壞影晌

的抗扛哨縫力和尖銳的眼光等 ，這些條件

還需要我去實踐 、磨鍊 。

然而 ，實踐 、磨鍊的說話 ，很多人

都說過 ，或者想過 ，但有幾多人能堅持

去做 ？就以 自己來說 ，這些 口子來就被

書木壓得透不過氣 ，無暇他顧 ，說不定

遲些時又會被一些個人問題所牽 ，實踐
、磨鍊的念頭就會遠我而去了 。到將來

成為醫生 ，要面對病人的時候 ，發覺自

己的理想與自己的階級利益經常產生矛

盾時我會怎樣做呢 ？我再徘徊有用庭 ？
一年的經驗告訴我 ，還是要苦幹 ，

或者苦斡的精神就是我們讀醫科 、做醫

生的基本條件 ，因為唯有它才能克服外

間的挑戰 ，在沉重的功課壓力下仍能堅

守嚴謹切實的求學態度 ，在個人利益矛

眉下仍能考慮集體利益 ，在繁忙的工作

下仍能保持忍耐 、關心病人 。

魯迅先生說得好 ： 將來是現在的

將來 ，於現在有意義 ，才會於將來有意

義 。 就讓我們由現在就踏實去做吧 ！

繪 涌 馴 賺 卹 靦 織 辭 碗 縴 辭 颯 瀾 嘮 細 私 劍 鈴 涌 必 黠 鈴 軍 必 趁 伴 涌 斗 點

感 想

黎

海

12號 、13合紀、14號 、15號 終於

收到醫學院寄來的信了 ！心中又是喜悅

，父是害怕 。不知道自己能否通過此最

後一 luJ呢 ？頓時心跳加速 ，雙手 I汗 ，

打開信封一看 ，醫學院收我 J
'
！難以言

述的快慰 ，將 0頭上的一塊人石放下 ，

帶ili)J 右身體進入 無中狀態 J 瓢飄

然的感覺 ”連口來的幻想巫新在腦海中
一一掠過 。

雖然這次是百多名新同凡一‘的初．欠大

集會 ，紅l在仇生們的帶領 ; ，氣氛尚算

融洽 ，熱誠的舊且：．們讓我們知道很多醫

科裘的事F情 ，解答 f 滿緩的疑團 。他們

在j亡次 ORIENTATION 裘听作出的

努力和貢獻 ，我深表感激和哼崇 。但我

們新同學也不示弱 ，熱毛、的 l司學 ，也因

利乘便 ，在次 CAMP 痠飾備缺班會 ，

表現出84f司學們的團結柑j神 ，’
占在是一

個很女f的開始 ，8飾dr緊們 ，努力吧 ！

大解脫一番後 ，敏感的恐懼又湧 L

心頭 ：自己在預科時是讀數學的 ，會否

應付不來呢 ？讀醫科又是否如傳說般可

怕呢 ？自己隻身入醫科 ，會否找不到相

好的朋友呢 ？一連串的問題在腦中打上
一個個的結 ，但這些結也終於一個個的

解下來
一
了。

在 FRATERN CA入IP 裹 ，而對
蒼百多張新而孔 ，初時真是 卜分不習慣
，只好用 L一幹達總統競選時的山i孔 ，採

取微笑攻勢 ，互訴對方的名字 。可很惱

子不爭氣 ，對方的名字在腦海中祇作短

暫的逗審 ，到第二次碰到而時已不大記

得對方的名字了 。還好我的面皮不薄 ，

這種場而尚能應付自如 。到 CAMP 結

束之時 ，總算識到十多個較熟絡的新朋

友 。

自從踏入香港大學醫學院的門檻後

，便開始有一個感覺 ： 我自由了 ，我

可以憑著 自己的意志和力量朝著 目標前

進 ，沒有人可以干涉此中一切 ，祇有我

才能為自己作主 ！J

然而 ，很快便覺得 ，要享受這自由

，實則絕不容易 ”總認為剛進大學的中；

學生 ，多少也會像美國南北戰爭後剛解

放出來的黑奴一樣 ，自由了 ，卻不知怎

樣做才對 ，寧願同到過去主人的腳下繼

續卑躬屈膝也不願過獨立自主的生活 ！

以往我們瞭解所謂自由都是從負而看手

。就像從不准穿便服上學進化至准許穿

便服上課 。換句話來說 ，也就是規限的

撇除 。可是從另一個角度來看正面的自

由卻包涌了主動的突破 ，打破 自己一向

生括的接觸面與思想領域 ，從而晉昇到

另外一個更高境界去 。的確 ，機會巳在

我病掌翅之中 ，去不去尋求正是 自己要
’
凍定師事 乎

我又在喊得太響亮了 ？誰不希望憤

擱自己的眼界 ？但是入學錄所見 ，課程

編排的緊密與好些人對讀書的態度．’ 實
在使人吃驚 。誰道醫學院只是一間訓練

專門人材的地方 ，那些大學精神何處去

了 ？賓在嚮往外國那些把大學通才教育

與專業訓練分開來的制度 ”然而 ，現實

終歸現實 ，最後還得接受這套制度 。於

是 ，如何從現存的制度中創造出理想的

環境便成為一個十分迫切的問題 。與環

境作戰其實是通往自由的一條必經之路

與環境作戰 ，總得有一個理想作引

導吧 “然而 ，到了現在 ，反覺得入大學

之前拒看的所謂理想 ，其實只能算得上

是一種虛無的願望 。真正的理想 ，膩想

是必須透過對環境的認識 ，體驗與適應
，再按照自己對個人及草體能力的瞭解
，最後才作出決定 。為甚麼要選擇一些

漫無邊際的目標來指示我的一生呢 ？你

若問我的理想是甚麼 ，我懇怕只能告訴

你 ： 在尋求中 熙 在選擇理想的問題

上 ，多一點理智的認訊總比多一點盲目

的過份的夢性認同來得合理
” ;

理想足以影．個人的行為和抉定 ，

也直接關係到個人一生的事業 。在理想

與事業尚未確定之際 ，讓我們先踏出第
一步 ，去瞭解四周的環境 ，認識自己的

能力 ，秉負起我們對詩代的實任 。這一

切部有持衣們主動地去爭取 ，去承輛 庫
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一
個 專 為 有 錢 人 而 設

的 地 方 ，但 是 ， 有 錢 人 也

祇 會 去
一 次 。
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大傻雖然去過宋城 ，但這不是表示
大傻有錢 ，而是 ，大傻認識一位有錢人
，他請大傻遊宋城而已 。

一到未城 ，便發覺分、末城的門票分
為三種一一 ff七十元 、五 卡元 、及十五
元 。一匕卜元的遊覽時問在上午 ，有一餐
舟飯供應 。五十元的在下午 ，有下午茶
供應 。那持有于一五元尸’】票的 ，就在放工
時候了 （五時 五分至七時 于·五分 ）。

這樣的編排 ，已經看出宋城是專為
有錢人 ll'lj 投的了 。首先 ，在 L 、下午這
些時問裹 ，工E是打工仔埋頭若幹 ，袋鼠
絲苗為二餐的黃金時候 。那個可以出 i導
來遊覽末城呢 ？就算走得出來 ，也捨不

得花七 十元或五一元遊一遊這個未城呢
。所以 ，在 二、

一
卜
一
午這二段時閒裹 ，遊

覽末城的就只有川也些有錢人 ，大老板 ，

或外國遊客已 。

可能你會說 ，未城 也J 照顫至‘j,]] -j一

班中產階級的人 放工時間裹 ，卜五

元遊宋城 。但是 ，在這段時間裹 ，那班

中產階級 ，經屆一天的辛勞 ，恨不得休
息一番 ，那會劉未城去尼 ？況且 ，五時
十五分開場 ，中左階級就算自己駕車 ，

也不能塞至U去呢 ！還有 ，}] 丰處車位力縴多
，要找一個車位 ，不是那麼吝易的 。至

於在假 日去旅行 ，也都會在上午或下午

前去 ，絕不會在黃昏才出發的 。

現在 ，談談有錢人何以到宋城去 。

那就要佩服設計出宋城的那一草人 ，他

們找到了有錢人的心理

（一 ）新鮮的要試 ：宋城是一個祈

鮮的嘗試 ，以前沒有的 ，祈以有其
一揮吸引力 。就如海洋公園 ，當初是繩

有吸引力的 。

（二 ）恐慌 叫有錢人去祖國遊

行 ，他們多是酒手擰頭 ，恐怕給祖國拘

留 ，恐怕祖國裹面食住不住 ，更恐怕 ，

若果去了旅行 ，會失去一些賺錢的機會
，並且以後不能到台灣去 。

所以 ，有這個宋城 ，他們就不用冒

險到祖國了 。

但是 ，這個宋城真的可以一遊嗎 ？

宋城地方其小 ，只有幾間木做的古

老屋而已 。到過祖國旅行 ，見過祖國裹

的名勝 ，這個宋城算是什麼 。就算在香

港裹 ，一些廟宇 ，也比其壯麗呢 ！"J能

主辦未城的那一草人 ，已看出這一個漏

動 ，所以請 f 一班人 ，穿上古服 ，扮演

官員 、員外 、小姐 、丫環 、店束 、小二

。在未城裹面 ，做其粵語片的橋段 ，如

新郎迎親 。肉麻當有趣 。

所以 ，這班有錢人 ，都覺得大有被

慍笨之意 ，因此 ，下次 ，請也不去 ，免

得費時失事 。
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文 藝 ， 不是一小撮人的專利品 ，

在邊仰目益科技化 ，功取 義攘漫的 ！

會表 ，人被看作一亂機器 ，他只迅幫體
‘物的一份子 ，個人並不中要 ，喜怒抆樂
，被一些細象 、隱認馨的 r ，佰深 理病听
眨低或掩擴 ，但火藝 ·！f：不足近紹非人化
馬！論的延仲 ，而：必一筒為血有久的人 ，

果合以乎子發 f也個人感受不．亡接朧斗的工之體
表現 。
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我們紹為文藝不巡九某收政論目的
、統治階級 ，或一些白叮斗得意的 不知識

份子 j 月授務 ，它的存在價 ‘立足購各計人性
的發編 、’ 活的器驗弘熱發生 ！討為找的
創造 、冉現 ，l刈此文藝足楓方亡排一個人
的 ，文藝版的對象也不祇限勞在迎方面

了f修養的同學 ，這 ，座地足喊谷h夜家的
f

同學伊 ！在：欣丰江他人！：，結門 ，唱’！響，

日青勿、亡拿起了細頭 ，不！；孜打1鵠一 l,d，f，之近J亡！I
園士也，!!！離，斤觔足變國變民 ，丰扣以 i斗于勿’{_舌
n勻一豐一 ：;:J , ；之公 上】方二州！。，《，名，:；造而緣
i，勻亡才‘必我！尸臼去斗J';"r！方！
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啟 思 稿 例

啟 思 歡 迎 老 師 、同 學 及 醫 生 來稿 。

請 用 打字 或 ， 寫 清 楚 ，請 勿 一 紙 兩 面

寫 。

中 文稿 件 請 用原 稿 紙 直 寫 ，英文 稿 件

．來 稿 可 交 與 任 何 一 位 啟 思編 委 或 投 入

飯堂 內 的 啟 思 信 箱 。

．來 稿 可 用筆 名 ，但 須 附 員實 姓 名 、年

級 。

．本 刊 恕 不 退 稿 ，如 欲 退 稿 ，敬 請註 明 。

必稿 件 刊 登 與 否 由編 委 會， 議 決 定 ‘

雙．來 稿 文 責 ，作 者 自負 。

．編 輯 有 馴 改 權 ，如 不 欲 劇改 者 ，請 註

明 ·

．卹 果 有 任 何 投 訴 ，請 於 文 t 刊 登 後 三

個 月內 提 出 · 遺 期 本 刊 恕 不 負 責 。

一如 要 轉 載 啟 思 文 t ，請 先 通 知 並 得 到

啟 思 編 委 ， 同 t ·

珍 中參中

隨 想

Day 雇
。
卜
文
月
洲

思

八月二 卜九 口 L午十時三十分
高本恩教授在向新同學演說 ，儘管

他談的內容十分生動有趣 ，不時引起陣

陣笑聲 ，但我有點疲倦 ，祇聽進一部份

；事實上類似的近新講話已經聽過許多

次 ，也不覺得怎樣吸引了 。

兩件光景 ，轉瞬間就過去了 。同想

當年今日 ，自己就如今天的新同學一般
，精神奕奕 ，生氣勃勃 ，聚精會神的坐

在那兄 ，聆聽著每一句話 ；對周圍的一

切是那麼好奇 。當時就許了願望 ，趁著

這幾年時光 ，一而打好學業基礎 ，一面

要多方面學習 、認識問題⋯⋯隱約間聽

見冷氣機發出的 隆隆 聲晌 ，令我想

起外面是攝氏三十來度的大熱天 。這裹

實在太舒適了 ：適度的光線 、室氣調節

；還有那寬敞的圖書館 、休息室 、電視

房⋯⋯兩年 ，養了半身伽骨頭⋯⋯

記得那時候 ，周圍是百多張新面孔
，來自不同學校不同家庭背景的都聚在

這裹 ，未來五年 ，我們將一起學習 ；將

來一輩子 ，我們也許會一同工作 ：人生

是多麼奧妙的事 ！想一想 ：他們是何等

親切 ，又何等陌生 ！我們將如何相處 ？

今天大家熱誠而禮貌地互通姓名電話 ，

那一日大家可以誠懇地互訴心裹的話 ？

周想放榜那天 ，帶著 （自以為 ）驕

人的成績回家 ，之後不久便收到醫學院

取錄的通知書 ，接著是學生會的人信封
··· ··一 切一切 ，接踵而來 ，是那庭頫利
，那麼美好 ！大學生 、醫學生 、未來大

國手 ，多吃令人艷羨的名字 ！抱著厚厚

的書本 ，封面是色彩燦爛的解剖圖 ，好

不威風 ，彷彿已經孳握了整個人體結構

的奧秘 。買了顯微鏡 、骨頭同家 ，兄弟

姊妹 、鱗居的小孩都好奇的跑巡來 ，圍

著觀看 ；那一煞挪 ，成為了注意力的集

中點 ，總覺得飄飄然的 。我酒兌爸媽的

眼中閃爍著歡慰

了！也們 j琪限期望

，我明白我的未來背負
⋯⋯兩年混過了 ，多少

次 夫碌 也不復記起了⋯⋯ 好彩今

年不用補考 ！ ⋯⋯

懶洋洋的過了兩年 ，精神上似乎蒼

老了許多 。環看周圍的新同學 ，充滿了

生氣 、洋溢著強烈的求知慾 。今年 ，我

可否同復他們心境 ，從新學習 ，重拾以

往的雄心壯志 ，邁步向前 ？

大 笑

甲 ：依我看 ，資木家是最徹哎的 唯物

L義 者 。

乙 ：荒謬 ！書上明明寫著 資產階級是

唯 O 的 ，而無產階級才是 唯

物 J 向七！J
甲 ：哈 ！正一讀死書 ！君不見資 本家的

f萬條，不就是最唯物的 物競天擇，

適者生存 J ( NATURAL SEL·

ECTION ）的道理n嗎？J 你看 ，

資木主義社會不是 進化 得很好

哦惡？

乙 ：⋯⋯
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． 寫 在 開 課 之

！
前 ， ,

隔壁電視機的聲量很大 ，繼繼續續

的在我底耳邊溜盪 ”看罷了 無線八至

九 的 楚留吞 J ，這才關上 弓盒子
，凝電地拿出紙筆 ，試圖活動一下數

月來被疏惱了的筆桿兒 。

七九年的暑假是一段頂散亂的光景
。卸下考試袒子後的輕鬆逍遙 ；接過威

績單後的焦跟疑慮 ；收到入學通知後酌

欣喜歡悅 ；至今似乎都混作一團 ，分不

開，憶不來 。

抬頭看了看檣上掛著的 ，被油姻婿

得發黃的日曆 大大的一個 14 字

樣！緩緩地算算指頭 ，唔 ，距離開課之

期不遠矣 ！此刻 ，腦海裹又漾起了座落

在沙宣道旁的醫院底模樣 。對於我來說
，這已不再是 在那遙遠的地方 ，十

數天後 ，我不也可以像其他師兄師姐一

樣，裝起醫學生底一派斯文的式樣兒 ，

昂首踏進這所在天元西的 勿敵寺 嗎

？想著想著 ，心頭又不禁有點兒惘惘然

華

儘管九月十五要mlJ驗藥理 ，但由於
二年的秀學院生活 ，時常得到高班同學
的多方指導 ，感激之餘 ，本著 己之所
教 ，施之於人 的心理 ，便抽宅參加了
迎新導師的行列 。

九月四日 ，是迎新營的第一天 。常
晚有一個類似 Bingo 形式的遊戲 ，目
的是製造適當的機會 ，讓各位新舊同學
互相認識 。當時 ，大家都熱誠的交談著
，融洽的談笑聲洋俗著整個禮堂 。

偶然 ，遇見一個陌生的新同學 ，正

要上前打招呼 ；不料他一眼看上我掛著

的小名牌 （咕紙 ），立刻說 ： 怎麼 ，

你是八二的 ，高我兩班 。也不用互相介

紹了 ，反正我們以後見面的機會也不多
。 我煞時間目瞪口呆 ，眼巴巴看著他

轉身向人軍中鑽走了 。

我是由衷的讚美那位同學的率直 ，

另一方面 ，卻又不得不驚訝於他的現實
。導師的作用 ，難道祇是帶領新生遊校

園 ，或告訴他們該買甚磨書那樣簡單 ？

想想看 ，一擊高年班同學為何要花好幾

天時間參加迎新節目 ？事實上 ，諸如此

類的迎新講座 ，茶聚等 ，已經去過許多

許多次 ；對明暉營也可算是識途老馬 ，

沒有甚座特另！J的新鮮感了 。特別是四 、

五年級的同學，不惜長途跋涉，到長洲為

大家演話劇 ；儘管明天一早要上課 ，也

願意犧牲一整個晚上和我們談天說地 ，

目的足甚麼 ？不過是想和新同學多接近
，一方面告訴大家他們幾年來在醫學院
、病房和社會的寶貴體驗 ，動勉我們要

切實思想問題 ；對做人 、做醫生要有正

確的目標和態度 ；一方面也希望能幫助

新同學解答 （決 ）初入醫學院所遭遇的

疑問和難題 。真想不到 ，一廂的濃情厚

意 ，竟被拒於千里之外 ，苦呀 ！

胛 仰 甲

打從八月底開始 ，一個接一個的迎

新活動 ，一份又一份的報名表格 ，把 日

子填寒得頗有 U, hfe 氣息 忙 、亂
、繁 、雜 ！記得在一個茶聚裹 ，有人問

我道 ： rorientation 有給你什麼沒有

？ 當時只是支吾以對 。

不敢斷然說句 ： 沒有什麼 ！ 但 X丰劇
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搜索枯腸也找不到更妥善的答覆 。

費煞思量也想不到更得體的回應 。

從 Welcome Day 到 Fratern

CamP以至其間及其後零星的活動 ，似
乎都未能在尋索方向上助我一把 。此時
，方向雖已抓著 ，可是卻非各 Fratern
大員之功 變無意檢討迎新活動之得或失
，更無意作出任何過火的褒揚或貶斥 ，

但二”' '

對 tutor 制度有些兄反感 ，只

道此一做怯無疑將活動的成敗關鍵妄繫

於 tutors 手上 。

對用 處 不 大 的 Addre勵號返
fl- om 某某大官要員 有些兒不滿 ，只

道此等談話既沒有多大的沖擊力 ，也無

著實可取的客觀資料 。

對⋯⋯

猛地感覺到話似乎說多了 ！胡言 、

亂語 ，我這老毛病看來還是改不掉 。勿

番瑤筆桿 ，皆是冗贅言 ，唉 ！

唉⋯⋯奇怪於再次的嘆息聲 ！是困

惑於一已所選定的方向 ？抑是有感於未

來的 ，將是苦樂參半的生活 ？

隔壁的電視機傳來了 歡樂今宵再

會 底公式化 ，沉悶的歌聲 。噢 ，又是

乎I呵欠的時候了 ！
一九 匕九年九月 卡四日夜
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甲 ：啊 ！原來馬克思是這麼的唯心的 ！

乙 ：發示中經 ！

甲 ：不是嗎 ！他相信人類是平等的 ，不

是完全從內心出發的嗎 ？最低限度
，從物質世界裹 ，我找不出什麼可

以證明人類是平等的 。你看 ！為什

麼有些人生
一
F來就沒手沒腳 ，而你

卻 四肢發達 呢 ？為什麼你的頭

腦這麼簡單而我的卻這座發達呢 ？
/ : "'' .''

吧 戶
馴 計 、
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七 月 廿一 日 （星 期 六 ）

昨夜談 r 一晚廾療的啊 ，’
荊家投終

夜難眠 ，難道孜們真的、、：了：州、一rP 抆

有關當局 ？寫信報界 ？絨 7×迅物 ？抑或

是身份太低 ，選流大大 ，改也改不 f 大

惑 。

不覺又想到去年 HOUSEkIAN

CAPITAL LE'rTERS 磚丰件 ，當時帶

頭爭取的幾名戰士 ，
一年後落衫弄個被座

收場 ，不是放逐邊疆 ，就是被迫解僱 ，

轉投非政府單位 。還有 ，向為大家愛戴

的魚旦 ，現在也同樣地為常權者迫害 ，

站到一個非他木意的崗位 。

何時 ，何時能打破這座鐵屋子 ，當

我們投 了進去 ，又是刀阡蕊的赳小 ，看來

，非積聚力量不可 ，最需要的是草眾力

量 。

七 月 廿三 日 （星 期一 ）

Clerkship 已J必 f 八星期 ，這還是

我在那腫瘤的病房內首次 cle;,k case,

從前多是抄牌報J必關 ，這次可不得 ，排

牌資料太少 。只知她是役期子宮購、，是

復發的 ，最近 ，更蔓延至直腸 ，成 f 一

福管 ，糞便從陰道滯出 ，很不好受 。我

怕 clerk 二巨樣的病發產，她不女j' 受 ，我又

幫不 r 她透志麼 。

幾次走近她 ，她都睡 f ，手 匕還有

driP ，直至 卜
‘
午 ，我叉行近她 ’ 她很和

悅的叫我 醫生 ，多謝你來看我 ，有甚

麼事 ？ 為之愕然 。她很詳盡的告訴我

她底病歷 ，富 r)J 怎樣醫理 ，後來又怎樣

復發 ，又來釗必裘 ，躺 J’ 兩個多月了 。

語氣可是溫柔的 ，很悅耳 ，我凡計她底

安詳而毫無埋怨 。後來 ，當她講及以前

病歷時 ，我才恍然大悟 ： 十八年前生

下一女 ，一星胡彼孜就受洗 了，是至‘l村

旁澗小疾 ，州汰婦話產很不該觸水 ，或則

會風，黑詢 ，孩說 ，既然集體領洗完 了州二

'k ，二巡 Ln了女排 ，我照做 ，結果十八

年 J” 我都淡 fJ
一
膩濕 ，感謝上帝 ，呀利

路呀 ！ 我 O裹沈 ： DELUSION ?

仁土無論如何 ，她已把生命交托了 上

詠 。（我 自目中的醫生 ），也沒有憂

慮了 ，我想 ，這倒是個很好的麻醉劑 。

我佩服她的安詳 。臨，L時 ，女也說 ： 願

上帝祝福你 ！ 我不知 怎樣答 ，只是以

微笑同應 。再回想這裹的病人實在寂寞
，應該與 f也們多傾淡 ，了解他們 ，或可

幫助他們 ，即使是遞 甲鴃子 又何妨 。

七 月廿五 日 （星 期三 ）

午 L課 · 主題為對垂死病人的照
顧 ，大提繁療 ，心理及社會各方照國方

緩 ，提 了不少意見 ，希望（]u 十分一能
見請實汀 。有一話題觸坎我心靈 ；拯救

垂死病人 ，普遍主張此方時知便死 ，那

就算是有了感奐 ，也不 F antibiotics,

好讓他早點悅離苦海 ，我同意 ，但覺得

可做多點 ，那就是垂夕由丙人若因過份痛

苦而求死 ，何不來個人道毀滅 ，成 全他

們 。。化出 r 大概有一千萬人說我無醫德
，我想 ，對上例 f 是尚瞥德還是無呢 ？

認為向的 ，不J過是讓向己良心好過 ，說

穿 了，也想f內人脫苦海 ，力法劍是住手
，讓他努力去死 ，刀口怎使得動手 ，縮徑

受苦時刻好呢 ？我：；兔，受對的人是駝鳥
，駝 化 C

七 月 廿 六 日 （星 期 四 ）

兀氣女j'. ，想去游水 ，但 下午要 call
，又要做 long case，州！，去去了。

晚飯後 ，與友人在草地 兀乘凍聊天

，清風徐來 ，了，ti蒼餘暉 ，遠處燈枕 卜挨

看三兩濩 j了，也有拖手漫步看 ，像我們
一樣 ，作其飯很閒淡 ，幫助幫助消化 ，

好不訐暢 。咬 ！人生難得幾回樂 ，遺有
一年就要結束學牛生此了 ，盡情享受這

入監前的片刻訂暢罷 。

還是乖乖回醫院罷 。醫學生 ，很辛

苦 ，太多時 ！他要讀書記書 ，啃不 下也要

啃 ，到Hou記一年 ，又是做做做 ，之後

又要考試 ，想出路 ，如薪金 ，計升機會
，宿舍等問題 ，又要 on call ，總之 ，

是勞頓極 r 。雖說是服務人草 ，但有時
，真想休息休息 。

．、如你是愛 他條 ，有其他多方

面興趣的 ，般好不要做醫生 ，醫生的工

作 ，佔去你生命的時問太多了 。

七 月 廿 八 日 （星 期 六 ）

正午 ，從瑪麗往拉記走 ，天 上一大

片浮雲 ，陽光便不哂 ，速山重重像被薄

紗隔看 ，很柔和安靜 ，更不 覓刀阡手J來分
隔山水的水平線了 ，但願與她也不分隔

看 。

拉記外的大桔樹 ，現，k是桔子成熟

的時候 ，無數的桔子紛紛落下 ，散到滿

地 ，甚至是牆 上 ，也被它們的果計
一染得

一點一點的 ，給繪上了圖畫一樣 。走若

的時候 ，不免踏到些桔子 ，發出 沙沙

的聲晌 ，清脆而潤澤 ，十分可愛 ，我

愛在這兄來回走善 ，跳著 ，把桔子蹤得

扁扁的 ，偶爾也有桔子跌至我的頭上身

上 ，也給我衣服染上了色 ，是它們復仇

嗎 ？但清潔工人可麻煩了 ，因為連拉記

的 格格 人口也弄得一地污黑了 。

香 港 的 大 多數 的 家庭 ， 都 有

其 私 用廁所 ， 祇 是 在 離 開 家 庭 時

，如 返 工 時 ， 才要 到公 共 廁 所 去

”但 是 ，在 祖 國 ⋯ ⋯

水 井

首先聲明 ，水封是 一名男士 ，听以

f也士l過的助抑奸，古二是指 男劉所 而已

在祖國裹 ，市民 是沒有私用廁所的
一飲小鯽時 ，倘可在家裹的叫桶解決 ，

但要友飯時 ，則非到公共廁祈不可 f ,

fj待午夜肚子覺得不舒服時 ，就

妥提 舀電筒 ，中l附近的公共勵研 ，真 右

方便 。 一泣國內的同志挽 。

事上奮L ，家裹沒有廁 f听，是非常麻

煩的 。況 11，公共廁所乞樣也比不 私

家甌：J房斤那！金清 絮甩遞！

水J 到過砠國裹的一共公坎呃祈 ，

未進裘 tri]' ，已難以 二受那股劇鼻的誠味

，進去後 ，更可怕的 ，就是看見一些自

色的 ，像似蚯蚓的小旦：物 ，，了偽 上、地

面 、坑裹蛤動右 。孑梁是 ，劉也北京叔古

裹的廁所 ，就會發覺f七叩 不州，屹彼觀 耳
，兩 折大了f人壤之 ‘: J。北 ：；飯咕公的騙

所，忙淨 、整潔 、沒 fJJ’ 抓股氣味，。祠1

是坐下式的 ，不是要踴 卜翁七。巡 J、嗷枕

是因 為 b 蘋；義！：裂個的邵巡林國人啦 ！

為何不把國民中的公 1鰓頃祈 ，清洗

得忙淨些呢 ？是 不是國 k的人就是巡樣
不講究他生吃 ？刃江就兀群明吹祈盤了 。

記得清 待、期問 ，列么強付。孔國 L地
，不許中國人進人他們居：上向七範蹴裘 ，

並樹立一牌 ，上圈寫石 ：
一
中國人與狗

，不得進入 ， 。，國人要受巡倘恥辱 ，

當然是歸究於潔，庭氈職敗然能 。由巡恥

辱的另一山來 ，就足。；。； 巡班外咸鬼

卑視我們 ，。冗我們 啊講究倘q: ，阮地 ]t

痰 ，會弄污 ff 也們強（rl。得來的中國土地
。 一位國內的同志這樣分折 。

從 水 的觀察 ，國民確足 tJ’ 隨地吐

痰的習慣 。在博物館裘 ，大堂的中央 ，

就是右右丁 J
‘
的枚置了一個啖桶 ，勸喻

國民吐啖在 ‘攻桶裘 。

國家要興強 ，要改革 ，要實行四個

現代化 ，國民的健康是亟要的 。隨地吐

啖這惆 你艮習慣要革除 ，公共測听的南

生情況要改進 ，還 fJ’很多如普怏衛發：知

識 ，禁止吸姻等 。都足保隙國民健康 ’

預防疾病的實 iJ方注 。

'.''r.．
陌r.'，‘卜’廈‘,

甩1盔
Lrrl勵r鳥毛唱j卜，
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而已

近 來 ，大 家對 國 內問題 的 討

睛 ，在 規 模及 內容 上都 縮小 了 ，

這是有 客觀 原 因 的 ，不 能 說 他好

或不好 。 現 在 我還 想 借 啟 思 的小

小 地 方 ，談一 些 我 們比 較少 關注

的 問 題 。管窺之 見 ，在 所難 免 ，

我 也 當然不 能 作 全 面 的論 述 。

一 、哲 學 和 社 會 科 學

哲學是人類思想系統的範疇 。古往

今來 ，不知出現過多少套哲學理論了 ，

但為什麼從北京的圖書館 ，到廣州的新

華書店 ，哲學部分都是那樣單調呢 ？他

的單調 ，不但在於沒有辯證唯物論以外

的東西 ，甚至辯證唯物論的東西 ，也還

是二三十年前的 ，我們仍然找不到近十

年間英歐洲等地學者對馬克思理論的新

發展的著述 。

二三十年前的辯證唯物論固然已經

是一套高度發展的理論 ，但以後科技的

進步 ，世界局勢的變化 ，當時的理論便

覺得不足夠了 。舉例說 ，艾思奇認為物

質的運動有五個層次 ，第一是機械的 ，

指各種形式速度的位置移動 ，第二是物

理的 ，指熱 ，電之類的效應 ，第三是化

學的 ，指中和氧化等 ，第四是生物的 ，

指生態的衝突與平衡 ，物種的進化 ，個

體對環境的適應等 ，第五是社會的 ，包

括人類的各種活動 ，但這個分類太過粗

晷了 ，高能物理中 ，舊粒子的分裂 ，新

粒子的發現 ，生化效應中高能鍵的交換

等 ，似乎都不能妥善的歸類 。

以生產方式來說 ，資產階級革命在

歐洲的成功 ，便完全取代了封建的生產

方式 ，封建制度的國家 ，不是被誡就是

革命 ，並影晌甚至遠至亞洲 。但俄國的

十月革命 ，並沒有伴隨著生產方式的改

變 ，以致賓本主義國家不但沒有被取代
，反而能夠以相同的生產方式 ，相同的

產品 ，和社會主義國家競爭 ，成敗還未

能下定論 。

再說現代的經濟危機 ，最近的幾次

危機 ，持續的時間 ，對社會的影晌 ，及

其後遣症 ，都沒有戰前 ，以致世紀初的

嚴重 。按徐禾的說怯 ，經濟危機是不可

避免的生產過剩危機 ，使資本主義社會

各種矛盾尖鏡化 ，加速了他的崩潰 。但

看來現代的資本主義已超越了徐禾的時

代了 。況且 ，徐禾批判的資產階級理論
，最晚的 ，不過是一九四六年就死了的

凱思斯 。

再例如五屆人大二次會議中討論的

國內階級狀況和主要矛盾的問題 ，華國

鋒的工作報告中對階級矛盾的說怯仍有

含混 ，如一方面說 頜導權已經基本掌

握在人民可以信賴的榦部手中 ，一方
面又說 幹部⋯⋯封建秩序所遣留的歪

風邪氣⋯⋯還相當嚴重地存在著 ，又

如說剝ftlJ階級已經不再存在 ，但還要
堅持階級鬥爭 ，不過卻 再不應該進

行大規模的急風暴雨式的草眾階級鬥爭
，這是否說得太死呢 ？否定了剝削階

級再出現的可能性 ，似乎也太武斷 。這

裹還牽涉到社會主義的定義問題 ，按正

素 。假如這些意識在國內植根 ，是不是

表示國也有這些因素呢 ？這個問題應該

不應該正視呢 ？

憶苦思甜了三十年 ，甜在）J6裹 ？苦

在眼前 ，這種情況在農村尤甚。以往 艱

苦的僱農生活 ，今日的青年沒有多少印

象 ，但三十年農村生活沒有太大的提高
，他們就很感覺得到了 ，普遍生了懷疑

，失望的情緒 ，是不足為奇的 。

畫 界 人 民 大 顫 結 ；
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中國很多幹部一方面有嚴重的封建

意識 ，以長官的意志辦事 ，一方面又沒

有足夠的理論基礎分析國內外的經濟現

況 ，因此很多經濟發展方釗都不切賓際
，或者改了價錢 ，削弱了競爭的力量 ，

或者生產不適應市場需要 ，或者鼓勵工

廠自由生產之類 。據說社會主義的懷越

性就是有計劃的生產 ，同類產品不會盲

目的競爭 ，國家有整骷的力案 ，而做到

充分的協調 ，毫不浪費 ，而ha偏這些優
越就不能發揮出來 ，甚至緣料和產品的

供求也因要經過層層上級的中請而不能

靈活配合 ，

恢復了高考之後隨看高考而來的落

第學生 ，安排不到工作或進修 ，賦閑在

家 ，又形成一個問題 。其他知青回城市

等 ，就不必細說了 。

總之目前國內很大部份人 ：尤其是

青年人的思想 ，與欣欣向榮 ，積極發展

四個現代化的描述很不吻合 。
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對客觀形勢佔計不確 ，沒有隱定的
，還有國內的宣傳工具及言論途徑

很明顯各級頜導的思想也很需要現

× ×

意 識 形 態

o

、

珊

鄴

齜

三

國內很多青年人很晌往資木主義社

會的生活方式 ，這是事實 。對於追求生
活享受 ，本是無可厚非 ，但模 f)J’ 一些沒
有甚庭實用或觀賞價值的裝扮或玩意 ，

就單單是為時髦 ，似乎很不應該 。比如
潤褲腳 ，新潮舞之類 ，或者歌詞淺薄 ，

傭借的流行曲等 ，表面看沒有缺磨 ，州

他是青年人標新立異的傾向 ，反叛飪；I'riJ
行為 ，或精神山於室虛或颳力的發洩等

的表現 。他是代表這樣一些意識的 。資

本社會中有這種意識出現的社會環境因

中國實 踐 了 社 會 主 義 三 十年

了 ，有成 績 ，也 有失 敗 ，究竟應

歸 功 于 甚 磨 ？歸過 于 甚慶 ？ 這 些

實 踐 檢 驗 了甚 麼真理 ？ 真 希望 有

人研 究研 究 ，使 社 會 主 義理 論有

所 提高 ，有 所 突破 。

巾
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牌
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肚

辯證唯物理論應川在社會科學 上 ，

產生了馬克思主義 、列寧主義 、毛澤束

思想 。並代表看三個階段 ，如儿克思討

論了無產階級與資產階級 ，列寧討論了

帝國主義 、毛澤東討論了中國的祈民主

主義革命 ，世界三分等理論 。但世界和

各資本主義國家的新發展呢 ？

統說怯社會主義是走向沒有階級的完全

平等的共產主義理想的社會 ，但否定了

階級鬥爭為綱的社會 ，會不會達到最後

消滅一切階級的目的 ？究竟應當怎樣分

析目前的形勢 ，似乎還沒有更人信服的

說怯 。

國內的理論如果還不能解釋今口國

超膠
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× × ×

成為優越份子 旅遊時 。

記得在上海遊豫園時 ，有些地方只

准我們港澳僑胞進去休息 ，內地人是不

可以的 。另一次在蘇州虎斤 ，眼看一拿

日本遊客獲准參觀雲岩寺塔 ，我們卻不

得其門而入 ，心中實在好氣 ：為什麼外

國人可以進去 ；我們中國人不可以 ？為

什麼我們可以進去的 ，內地人未必可以

？這種分隔方伕雖然本質上是為了方便

外地旅容 ，不致於過於疲倦和擠擁於人

草中 ；但間接做成了不公平的現象一一

外地人比本地人優越 ？

基本上 ，我贊成一些旅店 ，食物店

的設備好一點 ，收費也貴一點 ；外地旅

客金錢方面比較寬褚的 ，可以進去光顧

；內地人一般收入較低 ，便不常花費得

起了 。這樣自由選擇的方伕 ，總比明文

硬性分化好些 。

× × ×

財神 在鄉下人心目中 。

最怕同鄉時 ，被一大草村居小童跟

隨著 ，唱著什庭 ： 香港客⋯⋯銀紙一

疊疊 。

香港人就是這樣 ，自己在外面節節

儉儉 ，省衣省食 ，在錢積存起來 ，買電

視機，錄音機等電器同去。本來這種愛護

親人 ，希望他們生活好過一點的 0理是
無可厚非的 。但有些人總愛向別人炫耀

；明明只是月入僅夠開支 ，卻說收入是

怎麼多 ，對換人民幣又是他們的多少個

月工資等等 ··· ·一 內地人不知內情 ，便

以為香港遍地黃金 。發展下去 ，好些人

便不滿於自己的環境和工作 ，只是一心

要到外面去 ；而且增加了他們的物慾 ，

常常向香港親友需索金錢和物品 ，養成

了不勞而獲的心理 。．有外匯和沒有外匯

的人的生活水平 ，更形成了明顯的差距
，羨慕 、怨命以至崇外的心理很易滋長

起來了 。

哎 ，什麼 ，愛你們反倒變成害了他

們了 ！

r ? ．•‘••．•
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請 告 訢 我 誰 是 中 國 人 ，

啟 示 我 ，卡。何 把 記 憶 抱

緊 二

請 告 訢 我 這 民 旗 的 偉 大 ，

輕 輕 的 告 訴 我 ， 不 要 喧

嘩 ！

請 告 訴 我 誰 是 中 國 人 ，

誰 的 心 農 有 堯 舜 的 心 ，

誰 的 血 是 荊 軻 聶 政 的 血 ，

誰 是 神 農 黃 帝 的 遺 孽 。

祈 禱 聞一 多

' ）憫市計遛闕必織釁乍論膩訕悶闖

隨
頃
悶
jl澶j
門，r
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波f合夕弋訕

我 是 中國 人 嗎 ？

我 是 黃 帝 的子 孫 嗎 ？

中華 民 族 是偉 大 的 嗎 ？ 若 果

她 是 偉大 的 ， 為什 麼 到現 在 仍 然

那麼 貧 窮 ？

我 迷 惑 了 ！我 失 落 了 ！

為 什 麼 我 意 識 到 我 是 中 國 人

？為什 麼 我 不 能 滿 足 於 作 為一 個

香 港 人 ，滿 足 於物 質上 的追

求 ，滿 足 於 未來 的 美滿 前 途

幾乎把中國陷入於萬釗不復的地位 。但

中華兒女是不甘於屈服的 ，起來反抗 ，

有識之士拋頭顱 ，灑熱血 ，為抗拒外國

的入侵而奮鬥 ，為建立一富強的中國而

犧牲了寶貴的生命 ！辛亥革命 ，五四運

動 ，北伐⋯⋯抗 日戰爭 ，表現了中華民

族的不屈力量 。這一切一切 ，重重的壓

在 自己的，0坎裹 ，久久不能舒暢 。

東 方 紅 ， 太 陽升 ，中 國 出

了一 個 毛澤 東 ， 他 為 人民謀 幸 福
··⋯ 三年內戰結束了 。 新中國

在中國人民滿懷希望下誕生了 ！中國人

始終擺脫了外國人的拉制 ，經過個多世

紀的悲慘遭遇後 ，真真正正站起來 ！似

乎一個理想是可以實現了 ！． ··⋯

但是 ，隨之而來的是鬥爭 殘酷

的鬥爭 ，把開國當初的新生種子踏毀了

！三面紅旗 ，大躍進 ，不斷鬥爭 ，使中

國倒退了 ！文化大革命更不像話 ，把人

的思想破壞淨盡 ！

為什庭會這樣的 ？

為什麼國家會走上這樣崎嶇的道路
7

我想不到 ，我真的想不到 ！難道這

是在革命的道路上必然的結果 ？難道這

是馬列思想的遺毒 ？馬列思想救到中國

嗎 ？馬列思想可以把中國引導到一條康

莊大道嗎 ？

隨著老一輩革命家的逝世 ，隨著四

人幫的倒台 ，一切都變了 ，變得那麼快

速 ，又那麼現 實 。人們從理想中清醒過

來，開始走同一條現實的道路。四個現代

化在熾熱的氣氛下出爐了 ！但中國能否

因此而富強 ？現時政治上相對的穩定是

實現四化的好條件嗎 ？誰能袒保明天沒

有政治鬥爭而引起局勢的極大轉變嗎 ？

經濟的不前可以慢慢來 ，但人民的

思想 ，智慧 ，道德 ，卻是實現四化的不

可缺少的條件 。文化大革命對人民思想

的摧毀有多大 ？不斷的鬥爭會令人變得

殘酷 ，麻木不分 皂白 ，沒有是非觀念嗎

？政治上的變遷 ，動盪會使人看風駛裡
，諂訶奉承嗎 ？教育的停滯 ，傳統道德

的破壞 ，會使中華民族賴以生存的文化

精神消滅掉嗎 ？

對共產主義的懷疑 ，對傳統道德的

否定 ，加上對物質上所 引誘及嚮往外國

的科技以實現四代 ，會否導致媚外 ，會

否導致中國文化的再一次崩潰 ？洋務運

動 ，同樣是希望中國富強 ，但始終要失

敗收場 。這段歷史不是說明了單單學習

外國科技是沒用的嗎 ！自身文化力量 ，

政治體系的健全是成功不可缺少的條件

！再看看伊朗 ，同樣是希望現代化 ，但

結局又如何 ！歷史就是一面鏡子 ，難道

我們可以輕輕地忽視了人民思想 、教育

文化 ，作為四化的基礎 ！

、。《

．州 可

祖國的山河是那麼的美麗 ，那庭的

吸引人 ！峨媚山的秀氣 ，黃山的奇特 ，

三峽的險峻 ，長城的雄偉 ····一 是那麼

的美麗 ，那麼的可愛 ！但 ，當我們試試

翻看歷史 ，便不期然感到一陣痙擊 ，感

到悲哀 ，感到激動 ，久久不能平息 。

中國的近代史就是中華民族的一部

血淚史 。由一八四零年鴉片戰爭開始 ，

接著下來的是一連串的喪權辱國的事件

，英怯聯軍 ，中日戰爭 ，八國聯軍⋯⋯

，把中國陷人於半封建半殖民的狀態 ，

中國 何 處去 ！我 迷 惘 了 ！

我 愛 我 的國 家 ， 我 愛 我 的 民

族 。

但 我 能 做 到 多 少 。

作 為 一 個 醫生 究 竟 對 國 家有

何 貢 獻 ？

究 竟 國家 前 途 最重 要 的 是 甚

麼 ？

我 能付 出多 少 ！

F 中華 兒女 們記 著 ：你 們 的

幸 輻 是建 築在 先烈 鮮 血 上 ！

承 拒 責 任 ，． 往 開來 ⋯ ⋯

我 凝 蒲 了 I

．

筑
煩

．
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你看 ，每天有那麼多人從這裹進入

華界 ；下起雨來 ，穿雨衣又遮不住行李

，拿雨傘又苦於沒多生一隻手 。

看啊 ！你的雨傘的水都流到我身

上來啦 ！． ··⋯XXYY ⋯⋯ ！

怎麼不加建上蓋 ？

× × ×

變成呆伯 在深圳火車站內 。

那裹有某些售票員 ，一副愛理不理

的態度 ，眼看面前有一大條長龍 ，他還

在跟別人閒聊 惜

你問他一句 ，他操著半鹹半淡的白

話 （廣洲話 ）答你半句 ；你再追問 ，他

就光火了 ！

唉 ！我們須要一些真正肯為同胞服

務的工作人員呀 ！

r 甚麼 ？下午三時才有車到廣州 ？

附近是一片空曠 ，沒有什麼地方可去 ，

還是留在車站吧 ，還有四小時啊 ，看看

書吧 ！

怎麼書店大都是小童的畫報 ？

啊 ，二氧化碳太多了 ！好熱⋯⋯好

吵⋯⋯好眼臘 ··⋯

× × ×

變成泥鴨一一從深圳車站上火車 。

下雨天 ，一路泥濘 ，褲管全都髒啦

t

看 ！那個婆婆 ，年紀不小 ，背負不

起那些行李 ，只好放在地上拖著走 ；拖

著 ，拖著 ，就把地上的污水吸到行李上

去了 。

為看每天那數以千計的同鄉客 ，有

關當局好應注意車站的種種設施 ！

要 改革 j 好各種不便之處 ！

提高 效率 ！

× × ×

變成怪獸 在內地逛街時 。

實踐告訴我 ，不要停在一處地方超

過二分鐘 ；要不然 ，便可能招來一大草

圍觀者 。

哎 ！我可不是和你們一樣 ，是黑頭

髮 ，黃皮膚的 ？只不過在衣飾上有所不

同罷了 。請不要用這好奇的目光看我 ！

我受不了 ！我是多麼希望成為你們的一

部分 ？． ··⋯

× × ×

成為被 趕 的鴨子 參加本地

旅行團時 ，要知道我們也是中國人 ，不

是外國遊客 ，所以單單瀏覽風景 ，拍幾

張照片 ，未必就能滿足 。

記得有次在上海參加一個團 ，領隊

敷衍了事 ，但求早點收隊歸去休息 ，令

我們頗有被騙的感覺 ，後悔不迭 。

後來到了武漢 ，參加該地一個團 ，

據說是政府辦的 ，只收人民幣二元 ；一

整天 （大約由上午八時至下午三時半 ）

，差不多遊遍了整個武漢的重點地方 。

導遊員亦十分盡責 ，解釋詳盡 ”而且由

於比較便宜 ，所以許多內地人也參加 ，

一路上我們更可以和他們愉快地交談 。

據說現在很多地方都開設此類廉價

旅遊 ，對我們學生十分合適
，節省不少

金錢和時間 ；而且內地人也可以趁假期

四處遊覽 ；調劑身心 ，實在值得大力推

••”.F'？甲•‘一•、一 一 。一
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中 國

歷 史 上 的 巨

努 力 前 進

佚 名

在 為今 日 中 國努 力 進 行現 代

化 而 高興 的普 遞 自覺 ， 國家 的奮

發 圖 強而 歡 欣 的 當兒 ， 眼 見 當 前

形 勢 ，不 禁痛 心一 問 ， 為 什麼 中

國 的進 化 史 開始 得遺麼 遲 ？ 何 故

中 國在 此 時此 地 才竭 力 迎 頭趕 上

?

中國領導階層似乎亦了解到急起直

追的迫切 ，於是多項的建設 ，發展計劃

隨即展開 。國內多處旅遊 。凡扣繼開放 ，

皺廣建酒店 ，發展國內交通 。武備的增

長亦令人鼓舞 ，最顯著的要算戰異性校

子武器了 。目前中國除了有：程彈道飛

彈 ，可由中國境內直趨莫斯科之外 ，洲

際導彈亦接近最後階段 。雖然不式試以

仍未進行 ，然而從人造衛星的式功發射

與接返地！f,i可以看出中國已具 !I{!，吵r謀f待勺

科技 ，瞇以發射出洲際導彈 。無．侖如何
，常規武器雖然貧乏 ，尖端武備的進步
，寶在對蘇聯的入侵野心貝有一定性的

卜且嚇力量 。

三 、政 治 的 動 搖

國內政策似乎有點搖擺不定 ，早些

時嘗試試探性的謀求給與人民更大的發

言灌和影響力 ，不旋踵 又速速收回 ，說

什廉 不可給人民過份的民主 ，究竟

現代化對國內政治危機有何影響 ，目前

尚爍預料 。

現 代 化 違 反 馬 克 思

理 論 ？

形 勢 使 然 ， 現 代 化

刻 不 容 緩

人 民 思 想 的 現 代 化

按照馬克思預言社會的進化過程 ，

是順序經過 奴隸 、 封建 、 資

本主義 J 、 帝國主義 、 ，吐會主義

等五個階段 。但中國現在容忍個人投

資 ，建役華僑村鼓勵華僑在國內置業 ，

似有山 祠會主義 ，倒退向 資本主

義 之賺 ，那麼今天的祖國現代化 ，難

道實際 ：是開倒車嗎 ？

眼看過往以世界警察 r 居的美國 ，

在軍備 L已被蘇瞭超越 ，失卻對蘇共無

竄野心的制月j 。北極熊正加緊透過越南
向：-，國施以軍事騷擾 ，疾息中國在和平

安定境況
一
F努力建沒的機會 。 ：越大戰

，我國雖然慘勝 ，然而卑鄙的越南仍然

張牙舞爪 ，一面與我國談釗 ，一面繼續

J！武裝侵擾 ，更不斷輸出難民 ，打擊我

我國經濟 ，混進特務及遊擊隊 ，從事暗

,1，顛覆 。我國要面對迫近眉睫的龐大破
壞力 ，而美 、日等先進國家對我國的協

助只限於互利情況 ，實則為爭取這個大

行場而 拔刀相助 。

結 語

一
些 疑 問

種種的建役此起彼落 ，外國資金大

量湧入 ，政府大舉外債 ，多項工程除了

輸入外國技術 ，機械之外 ，也接受了龐

大的縱濟援助 。這樣急速的現代化劇
一
劃

，是否為
一
足夠根基 ，從人民的思想 ，教

育 ，民辟兀乃甲幣個國家的建沒作整令的

更祈 ；抑或像清末洋務運動那樣 ，只求

外土的膚強 ，務求與列強看齊 ，對內在

人民的心態 ，'三活狀況不聞不問 ？

值得欣慰的就是今日的祖國人民普

遍已東i 大大覺醒 ，黨中央成為人民最高
，最絕對件確的生活 ，思想準則的 --l 子
已不復存在 。年青一代熱烈追求學問知

識 ，爭取接受．訪等教育的機會 ，數千年

以來併，國百姓被專制君王愚民政策毒害
，現在似有突破性的甦醒 。青年人求學

心切 ，從國內大學入學試考 ‘1覓的幾人數

目與及學生們在北京手威 ，要求進大學

攻讀這兩件事可見一丑i 二司時政府 j, 而

亦恢復派遣留學生赴海外進修 ，盼望他

們學向所成 ，培養出新一代的科學家接

替錢學森 ，華羅庾 ，錢三強等 匕學者的

艱巨工作 ，

我個人期望中國的現 f弋化 ，不是國
內多 f 幾幟高樓大廈 ，豪草酒店 ，人民
吸到了口木香姻 ，領如If 可口可樂 ，用

到 J’ 瑞士名錶 ，L本電器等等外表上 ，

物質上的改良 ，而是整個國家 ，從人民

心態而致國家政治方針的修討
一
與進步 ；

國防 ，糸徑濟和民生的全面增強與改善 。

我期待翁！l{l 國在種種險惡 ，外在破壞勢

力的或脅 卜，仍能排除萬難 ，克服危機
，穩步向前 。

從中越大戰中可以看到 ，中國經年

累月的自強 ，到頭來在戰場 L仍一如以
視的以人海血肉換取勝利 ，顯然中國在

武備 ，乃至科技 L距離現代化目標尚遠
h中越大戰 ，也許對中國人的教訓 ，比

到越南人更大 。細想之下 ，怎能不扭心
，中國究竟 rf多少口子去真真止，L的現
了化化 ？

一 、人 民 意 識 的 衝 擊

'-，國門戶的開放 ，一方而因然吸取

了光進科技 ，擺脫周步 上土，肓目大喊
'“力更生 的行尸、，另一方血亦出現

，抑內接鄰轟帶來的隱愛 。中國人么：山對大

量西方遊客的湧入 ，衣香古影 ，:'l 柄豪
華 ，對於一向請貧檢樸酌內1也 該J'l 的心
態 不無影仰 ，人民會否不安現狀 ，心思

意念 lt 富國 rl強 ，變成爭取，！活 ’j 受 ？
石翁 ‘}，國人民對新式電器銷費品的需求
之大 ，口木再姻在華的驚人釗f量 ，l'k 人
不禁拉心至l新一代：國青勾的心境會否
趨向) 質而忘記祖國 。年來大慫覲民逃
港人數的暴增 ，究竟是國人嚮往自由民
主 ，還是暍望繁榮舒適 ？

更值得一提的 ，就是今人的。國 ，

已不再是個務宣傳改造擰制人民思想 ，

以個人偶像崇耳愚惑人心的國度 。毛澤

東已被公然批判 ，于旨其雖為對國家人民

有偉大貢獻的領袖 ，然而卻對全！llf過錯
的真理導師 。李先念 、葉劍美雖被哼敬
，祝盒是要人仰慕丰！亡荊 ，勢做夠余到 ；而咸

信蛟．勾的登pj、平 ，燄至斤國鋒在人民 O
l ，中1的地位 ，亦難互！：毛 ，-，。七手l壬足· {:．淪”

環勁國 l’ 公公頗初邊：-! ，、變了j 一人 f州必夠

負格 ，條件去搞個人露J 。今州的叫1國
人民 ，將不會 記l願讓任何人才名郵了走
，他們要（J 白己的巴想 ，找斤自己的生

活 ，巴想 b至政治 L的力向 。事實 上：人
民思想的現代化 ，諾。駛期比不、技的改進

更早 ，富前的成就 ，也比科技史人史顯

著 。

感 想

粱燕城先生說得好 ，也許我們要選

擇]i；一個。國政府來認同 ，但我們絕對
無需認 州，國 ，因為我們生下來就是百

分之一；山方中國人 ，是中國的一部分 。

就讓長們對 己的國家 ，不單是關注 ，

更壯投人 ，熱愛 ，為她的剛強而歡欣雀

躍 ，為夕上的以疋弱而憂 筍哀痛 。

相f需沒有人會懷疑中國現代化是否
呆1要 。時至今口 ，中國不能蔆想從世界
政治 ，細濟縱渦中超脫出來 ，硿身事外
。侵異者的矛頭已指向。，國 ，祖國大地

已感受到侵霧的魅影 ，, 。國若然冉拘紀
狹隘的 自力更新 ，不及時吸收西方

科技 ，最低限度 ，在軍備上遠遠落後 ，

勢必重演清末民初的丑角 ，成為組 L之
肉 ，任憑宰割 。政治舞台是現實的 ，重

強權而輕公理 ，刀“國國力強大 ，戰鬥力

高 ，那國就有權威 。從前美國軍事凌駕

蘇聯之上 ，廿乃迪總統以果斷強硬手段

迫使蘇聯徹退所有裝設於占巴的導彈 ；

今日的美國 ，面對蘇聯在 占巴的導彈友

駐軍 ，能有什磨作為呢 ？中國若安爭取

國際平等權益 ，樹立國家尊嚴 ，背後沒

有充份的軍備支持 ，空談仁義 ，也屬扛

然 。

瑚此洗我胞際 這足我國平

靜瓜婉的湖 ‘i'j ；二立闊無垠的淪海 。

河山飄我辟蹤 這是祖家奔

湧咆哮的河川 ，巍峨奇偉的山嶽 。

么 、 速 度 大 快 ？

目前國家負債不輕 ，建．沒r 弓蠱：故然
亥lJ不容緩 ，唯是這個速度中國人民壯占
適應得來 ？儿七至五）L年問 授躍返件淡
收場的悲劇台否巫演 ？外國商家爭相搶

奪 ‘扣國這個潛力高不可mjJ的市場 ，國內

人民對消費品需求甚殷 ，泊來貨品沖積

市場 ，對國內經濟不無打擊 。
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第 二 十 六 屆 日 本 國 際 學 生 會 議

劉 少 懷

二十六屆國際學生會議八月二 日在

東京上野開幕了 。出席今次會議共有六

個國家及地區的學生 ：日本 、南韓 、香

港 、馬來西亞 、印尼和菲律賓 。亞洲學

生協會 （A SA ）副秘書長亦應邀來到

。代表都是來自各地的學生團體或是大

學學生會 。香港學聯代表團共有八位 ，

其中兩位更是醫學生 。在這十七天的會

議中 ，香港學生除了負起 親善大使

外 ，也嘗試了解 日本以及其他國家大學

生活情又 。

國際學生會議簡稱 1 SC ( Inter ·

national Student Conference）是由

日本國際學生協會 （International St-

udent ASS0ciationof JaPan）主辦。

日本國際學生協會的宗旨是促進國際間

的諒解和友誼 。一年一度的 1 SC 便是

希望各地的學生能夠聚首一堂 ，互相交

換意見 ，加強彼此的溝通 。

日本國際學生協會共有八個支部遍

佈全 日本 ：仙台 、東京 、名古屋 、京都

、大阪 、神戶 、岡山 、和九州 。在支部

以下 ，更設有 ISC office 在各大學學

生活動中心內 。會員共有一千餘人 （很

多是修讀外語系的 ）。他們的活動除了

1 SC 外 ，還有英語辯論比賽 ，菲律賓

和香港學生交換計劃 、時事論壇 、座談

會和幫助留 日外國學生等 。以一個全國

性的學生組織來說 ，會員人數是不多的

，但是他們都很活躍 ，十分熱心會務和

活動 。在這次的 1 SC 中 ，便有三 、四

百 日本同學籌備 、安排和接待我們 ，使

得整個會議順利進行 。

今次會議的主題是 展望美好的將

來 （Looking for a bright future )
。在這個廣泛的題目下分為四部份以便

有系統地討論 ：

( A ) Intercultural Communication

( B ) The Role of Education for

Development 。

( C ) Quest for a Solution to the

North South Problem

( D ) Human beings and

Technology
在第一次全體會議中 ，除了選舉大

會正副主席 ，通過今次會議主題外 ，又

討論 Rules of Procedure 和 Stand-

ing order 等程序上的問題 ”第一次全

體會議後 ，便是正式的研討會 （MAIN

FORUM ）。代表們按照自己的興趣和

專長分組 。由於四部份的議程和討論範

圍都事先寄來給我們所以大家都準備了

Report 和有關資料 。不過今次 1 SC

還是有臨時更改議程的情形 。

研討會是在 東 京 市 郊 Hachioji
Inter · University Seminar House,

是一個青年營地 。在我們住營的那幾天

，碰巧 日美學生會議 也在那裹舉行

，所以我們便共辦了一個座談會 。論題

種類十分廣泛 ，由越戰到宗教 ，由科技

到南北問題 。由於不是正式會議 ，討論

也比較輕鬆 ，大家都能打成一片 。

連續三天不停的研討會議 ，大家都

覺得累了 。（因為每晚一兩點才睡 ，早

上七點便給人叫醒 。）加上困在這個位

於市郊的營地 ，大家也感到悶了 。於是

便趁一個晚上是 free time ，拉了幾位

日本同學陪我們入東京市中心 。坐了三

個鐘頭的火車 ，下車後發覺怎麼街上靜

悄悄的 ，原來百貨公司 ，商店都在七 、

八點鐘關門了 。只好上東京塔看看夜景

，在二百五十米高望下 ，整個東京市是

那麼大 ，點點的燈光還是一望無際 。我

們都嘆為觀止 ！（因為坐電梯上到 15

om 便要Y550 ，再上到 250m 又

要多Y 4 00 )

會議各部份的議程在東京討論完畢

後，大會便移到名古屋。第二次全體會議

(SECOND PLENARY MEETING )

便在我們住的那間酒店內召開 。此次會

議主要是通過四部份討論的總結和宣佈

大會聯合公報 （JOINT COMMUN ·

IQUE ）。大會聯合公報中指出亞洲地

區和世界的和平有賴於各國人民間的了

解 ，儘量減少由不同文化背景所引起的

誤解和衝突 。公報中並且強調國際間的

關係是要基於獨立自主 ，領土完整 ，平

等 、互惠與和平共處的原則 。 （Wc

agrecd that countries regardlessof
their social systems, should cond-

uct their relations on the princip ·

les of respect for sovereignty and
territorial integrity ; cquality, mut-

ual benefit and peacefulcoexistence)
會議到此終告一段落 。跟著便是到

處遊玩的 STUDY TOUR 。我們分為

兩組 ，有的去九州 、仙台 ，有的去廣島
、岡山 。我們每到一個地方 ，都受到當

地 日本同學熱情招待 ，安排我們參觀名

勝 、風景區 、大學 、工廠等 。更有茶道
、插花的示範和講解 ，令我們大開眼界
。在旅途中 ，我們有時會被招待在 日本

同學家中 究享用一頓豐富的 家常便飯
，住一個晚上 ，體會一下日本家庭生

活的情趣 。

全體同學最後集合在大阪 。八月十

六日下午的閉幕儀式在掌聲中結束了 。

在 1 SC 十七天當中 ，大家都能十分融

洽地相處，通過交談和共同生活，大家都

學習到很多東西 ，不過更難得是我們之

間都建立了友誼 ”在告別晚會 （FAR -

EWELL PARTY ）中，許多日本同學

和代表們都感覺得今次的 1 SC 更進一

步把亞洲學生拉在一齊 ，在互相合作 ，

共同學習下為我們的將來奮鬥 。

口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
日
屆
開
巒
‘•

戶

鑑

一

代 名 醫

一

劇
它

再 新

華陀 （1 41 一 2 12 ) ，沛國譙

（今安徽省毫縣 ）人 。他曾遊學徐州 ，

學問淵博 ，醫術精湛 ，精通內外婦兒科

，並且對於外科手術特別擅長 ，受到人

們的讚頌 。他發明麻醉術 ，也是首先使

用全身麻醉來進行外科手術 ，治療疾病

他曾經替
一個患有急性闡尾炎的人

開刀 ，割去潰瘍的腸子 。在動手術前 ，

給病人灌了 麻沸湯 。據 後漢書 ·

華佗列傳 記載 ： 若病發結於內 ，緘

藥所不能及者 ，乃令先酒服麻沸楊 ，既

醉 ，無所覺 ，因qlJ破腹背 ，抽割聚積 ，

( flos chrysanthemi daturae）、生

草烏 、香白芷 、當歸 、川芍 、天南星等

配合提煉而成 。其中曼陀羅花是俱有麻

醉功能的 。這種醉麻術後來傳到朝鮮 、

日本 、阿拉伯各地 ”西方醫學界到 18

42 年才有 Long 使用 ETHER 為麻

醉藥 ，應用到外科手術上 。

在戰國時代 ，當時的醫師已有外科

手術為人治病 。到華陀時 ，由於他發明

麻醉術 ，以手術治病的範圍擴大了 ，治

療效果也提高了 ”傳說關雲長在戰場上

中毒箭 ，華陀替他刮骨療毒 ，這個故事

是與歷史記載不符 ，不過卻可說明華陀

在外科手術方面有卓越的成就 。若在腸胃 ，則斷截湔疣
’ 除去崁楓 ’ 馱 社外枓乎爾刀圓飼早越明既魷 ” 嘗況 ‘ I 人罷以得方馴 ’ 但小函仗徑并 J 。和1馴迅劇者作小少 ，也煙以甲說徉

而縫合 ，敷以神膏 ，四五 日創愈 ，一月 有關華陀醫術高明的記載 ，多不勝 ”動搖則谷氣全消 ’ 血脈流通 ’ 病不得 一部份 ，其他的也失散了 。

驗豐富 。有李將軍之妻生病 ，請陀診脈

，陀說 ：這是傷身而胎不去的綠故 。將

軍說 ：確是受傷 ，但胎 已去 。陀說 ：以

脈來看 ，胎並未去 。將軍不以為然 ，經

過百餘 日 ，病情轉重 ，再請陀 。陀說 ：

脈理如前 ，是雙胎 ，可能第一胎失血太

多 ，第二個不能生下 。即為其針灸開藥

，其妻有欲產而不能下的感覺 。陀說 ：

這是由於死胎枯燥 ，不能 自生 ，遂開刀

把死胎取出 ”（見後漢書 ）

此外 ，華陀有一個重大貢畝 ，就是

發明 五禽戲 主張鍛練身體來預防疾

病 。據 後漢書 記載 ，他曾對弟子吳

弋合禺只；1 jkl用日人轉參勺開里n ’ 他1月、占細，蠻弟岷認·

的伸頸轉頭 ，熊的臥倒匍伏 ，猿的腳尖

縱跳 ，烏的張翅飛翔 ”吳普學會後 ，保

持鍛練 ，結果活到九十多歲 ，還是耳目

聰明 ，這就是戶樞不朽 ，流水不腐的道

理 。

華陀除了醫術上有成就 ，也很注重

重品德修養 ，對於那些追求功名利祿的

人非常鄙視 。他曾替曹操醫好頭痛 ，但

卻不願意做他的 待秀 ”便以妻病為

理由 ，託辭歸家 。曹操幾次召回不應 ，

遂不怒 ，說 ：若妻果真有病 ，寬假限日

，若是虛詐 ，便逮捕治罪 。華陀被捕 ，

十分倔強 ，不為威武 ，結果被曹操殺害

【O認唁馴巳41D汗嗡I 跚f卜月kIJ' , 4n于膩．入才【I】吃甚唱者馴
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Report

A. Anatomy, Physiology,Biochemistry
Biochemistry

1) Fromquestion4, moststudents
(over 50%) prefer to have
lecture handoutscoveringdetails
detailsin lectures.In Physiology,
studentsget adequatelecture
handouts and demand more
thought-stimulating lectures
from thedepartment.
In AnatomyandBiochemistry,
lecture handouts are inadequate
inadequateand students prefer
lecture handouts are inadequate
inadequateand students prefer
lectures to be factual and
informative.

2) About 50% of studentsthink
that the number of practicals
in Biochemistryis more than
enough. Nearly 50% of first
year studentsthink that the
same situation happens in
GrossAnatomy.

3) Over 50% of students agree
that practicalsin Biochemistry
areirrelevantto the subject.

4) Over 90% of students agree
that the practicalsin Biochemistry
Biochemistryare not usefulin their
studies. About 60-70% of
studentsthink that practicals
on Physiologyare not useful
either.

5) Over 60% of students agree
that a 34 weeks remission
before examinationis reasonable.
reasonable.

B. Statistics

1) Over 50% of studentsthink
that the course cannot help

them to gain some basic
understandingof Statistics.

2) Most of the students agree
that Statistics is not useful
in Anatomy, Biochem., and
Physiology.But over 50% of
secondyearstudentsagreethat
Statistics is useful in Behavioural
BehaviouralSciences.

1) With regardto the expectations
from the Psychologycourse,
to gain a basic understanding
of peoples’behaviouris more
favourable.To gainsomebasic
understandingof Psychology
carriesthe sameweight. However,
However,50% of studentsthink
that the coursecannotachieve
theseaimssatisfactorily.

2) 47% of the students expect
the Sociologycourseto focus
on aspectsof Medical Sociology
Sociologyand doctor-patient relationship;
relationship;whereas 39.5%
expects an understandingof
the nature of the community
of HongKong. However,most
of the students (more than
60%) finds that the course
cannot satisfactorily achieve
theseaims.

3) 46% and 61% of students
think that the lecturescannot
stimulate their interest in
Sociologyand Psychologyrespectively.
respectively.32%of studentseven
rarely read referencesin Psychology.
Psychology.

complete and only servesas a
baselinefor furtherreference.Out
of the many limitations, it first
does not cover the examination
systemsand the time allocated
to individual subjects, which
seemsto be the chief complaints
on the New Curriculum.Secondly,
Secondly,the return rate in secondyr.
is only around 30% and the
results are thus less reliable.
This is not the samesituationfor
first year studentsas the return
rate amounted to 70%. In view
of this, we thereforedeliberately
separate the results of first yr.
studentsfrom that of 2nd year
students. Meanwhile we would
like to emphasizeparticularlyon
the following3 points.

1) Many students find that the
no. of practicals in Biochemistry
Biochemistryis more than enough
and uselessto their study.
It is questionablewhetherthis
isdueto
a. the inability of the Biochemistry

Biochemistrydepartmentto relate
the practicalsto the subject
as well asthe failureof the
department to stimulate
interest in studentsin this
regard.

b. the practicals are really
irrelevantand uselessunder
the presentBiochem.teaching.
teaching.

c. it is the students’attitude
towardspracticalsthat is at
fault.

We think all these points are
worth consideringandany further
improvement must depend on
the joint effort of the students
andthe departmentconcerned.

2) Most of the studentscomplain
that they cannot learn some
basic Statisticsfrom the present
presentcourse. It appears that
the present course basingon
the principleof self-education
just has not been working
with any efficiency.That more
emphasisand time to be put
on the subject is definitely
the only way to improvement.
This is especiallyworth noting
in light of the importanceof
Statistics in the field of
medical and health studies.
Whether the extention of
Statisticscourse will automatically
automaticallymean the cuttingdown
of other parts of the curriculum
curriculumis a point that has to
beconsideredseriously.

3) It is astonishingthat most
students prefer lecture handouts
handoutsoveringdetailsin lectures.
Thismayimpliesthat
a. studentsarejust lazy bookworms

bookworms
b. the examinationsbasemainly

mainlyon the contents of
lecture

c. studentscannot understand
the lectures

d. the various departments
have actually failed to stimulate
stimulatestudents so as to
foster an atmosphere of
creativelearning.

To conclude,we havelistedthree
areas under the present teaching in
the preclinical course which require
improvement,namely, the Biochemistry
Biochemistrypractical, the Statistics teaching
and the problems related to lecture
handouts.We hope thesecould serve
as solid goatsof effort and help to
develop a dynamic curriculum and
teachingthat will be mostappropriate
for thisever-changingworld.

Preparedby
Ho ChiuMing
Chairman
Ad Hoc Committeeon
CurriculumReview
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Report of the Ad hoc Cornmittee

on Curriculum Review

學 生 會 迎

新 營 之 彼

八 四 新 生

九月九 日早上 ，我彿看簡單的行李
，踏入陸佑堂參加學生會迎新營的開幕

禮 。在偌大的禮堂裹 ，經工作人員的協

助下 ，我才能伐到自己所屬的組別 。經

過十分鐘的自我介紹後 ，我巳認識了從

不同學系來的組員 。我心裹覺得能在迎

新營認識到很多別的學系的同學 ，真是

不枉此行 。在開幕禮中 ，有康寧堂所表

演的舞獅 ，也有大學歌唱團演唱 。同時
，我們也學惱了學生會的會歌 ，但各人

都覺得其曲譜艱探難唱 ，似乎不能普及

大眾 ”

開幕禮後 ，組長便帶領我們到各人

的宿舍 ，放下行李 ，跟著便到飯堂吃午

餐 。午餐的菜式很多 ，但每碟都是一點

兒的 ，狼吞虎嚥後 ，已沒颼菜餘下 ，但

肚子還有些餓呢 ！下午 ，又到陸佑堂聽

大學教育目的 。雖然演講者都是口沬橫

飛 ，但覺得其內容空泛和含蓄 ，大家聽

後對大學教育仍然一知半解 。晚上的節

目是迎新之夜 ，各學會都努力演出 ，希

望能吸引同學們加入其學會 。

九月十日 ，早上換上便裝 ，隨著組

長環繞香港大學校園一周 。可能是時間

太過短促 ，我們像鴨仔般被人由一座大
廈趕去另一座大廈 ，不能詳細地參觀各
樓的役備 。但經過校園一遊後 ，我已能
概括地知道各大樓的所在地 ”下午 ，冒
著微雨趕到陸佑堂參加學社聯會 日 ，各
學社都用簇新的遊戲吸引同學加入其學
社 。正當同學們玩得興高釆烈時 ，一些
同學卻擁到大堂前的佈告板觀看舍堂新
會員名單 。各人緊張的心情 ，比大學放

榜時有過之而無不及 ，可見宿舍對遠途

學生是很重要的 ，增加宿舍更是大家的

願望 。

到了晚上 ，我們在陸佑堂一起觀看

幻燈片介紹學運和認中活動 。在學運介

料J中 ，我們認識學運的意義 ，覺得身為

大學生 ，應該關心社會 ，對現實不平等

的地方 ，提出抗議 ，使社會趨向完美 。

跟看的認中活動 ，對新同學的思想沖擊

更大 ，因為在中學時 ，大家都很少討論

政治方面的問題 ，但在認中幻燈片中 ，

提出一系列問題給同學們思想 ，這都是

以前所未想過的 。

到了九時許 ，我們浩浩蕩蕩地行上

砲台山 。到達山頂後 ，大家一起高聲唱

歌 ，幾首歌後 ，大家聲音已有些沙啞 ，

而這時學生會也派給每人一個梨子潤喉
，使人感到學生會計劃的週全 。

九月十一 日 ，天公不造美 ，早上大

雨傾盤 ，所以原定的社會探訪只好取消
。大家也樂得有一段空閒的時間 ，各 自

在舍堂裹遊玩 ，有些人跳土風舞 ，玩乒

乓球 ，但有些人卻加緊排練唱遊和話劇
，希望在荷花池之夜中大顯身手 。

由於落雨之原故 ，荷花池之夜改在

陸佑堂舉行 。剛坐下不久 ，便聰到各舍

堂的口號此起彼落 ，努力為自己的舍堂

打氣 。各演員也盡力演出 ，但覺得各舍

堂話劇的主題都是大同小異 ，大部份都

指出在大學裹 ，有些同學只是讀書 ，其

它同學則只是搞學運和運動 ，突然間有

些人在閣樓上喧嘩 ，吹哨子和講些不堪

入耳的說話 。聞說這些人都是醫學系的

大師兄 ，他們在醫學院中生活太苦悶 ，

所以便在荷花池之夜胡鬧 ，以發洩心中

的悶氣 。雖然他們目的在發洩 ，但其言

談舉止 ，那像一個受著大學教育的人 ，

反而像一草鬧事的流氓 。他們不但破壇

大會的氣氛 ，也大大減低同學們欣賞節

目的興趣 。但想到他們是醫學系的大師

兄時 ，心裹感到惆悵 ，知否我升到四年

級時 ，是否和他們一樣呢 ？

九月十二 日是體育聯歡 日 ，也是迎

新營的最後一 日。早上 ，大家浩浩蕩蕩

地步行到體育中心 。我們首先走馬看花

般地觀看四種新球類的玩注 ，跟著便是

舍堂體育比賽 。各舍堂啦啦隊在場邊齊

叫舍堂口號 ，其熱鬧情況可以比擬荷花

池之夜呢 ！

隨著各運動節目比賽完畢 ，大家 也

懷著依依．不捨的心情 ，整頓行李離開 ，

結束了四日的學生會迎新營 ”
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香 港 醫 療 專 探

有人說香港醫療服務辦得不錯 ，

但公立醫院門診部外長長的 人龍 ，

私家．生不廉宜的收費 ，都不斷令我們

察覺到醫療制度裹存在著一些問題 。。行

民對服務的批評很多時被指為基於片面

的觀察及對制度的不了解 。要解決問題

，首先就要認識醫療制度 。

我們整個專探主要以 學習組 J

形式進行 ，學習 香 港 政 府 之 醫 療 服

務 政 策 ，及 近 年 香 港 醫 療 界 的

大事 分 析 。

香 泳 大 學 醫 學 會

此外 ，還會安排訪問醫生等活動

去爭取更多的第一手資料 。

整個專探約在十月中進行 ，但實

際工作時間不多 ；主要是定期聚會而已

同 學 們 ， 讓 我 們 共 同 創 造 我 們 的 年 刊 ！

一
切 稿 件 ， 無 任 歡 迎 。

來 稿 形 式 ：小 說
、小 品 、

飲 文 、
詩

、
書 法 、

攝 影
、
笑 話

· · 一
等 等

。

步驟是 ：

香 港 醫 療 制 度 基 本 資料 介 紹

搜 集 資料
來 稿 請 交 ： 黎 潔 廉 （ 三 ）

張 幼 翎 （ 三 ）

鄭 明 佺 （ 二 ）

李 誠 （ 二 ）

討 論 資料 、訪 問 、

資 料 冊

醫 學 生 節

十 月 十 五 日 至 十 月 廿

我 稿 日 期 ： 十 月 十 五 日 磚

杏 雨 ， ·個對你來．卻 ，f能 址p了鮮的 名詞 ，她就 徒我們翳學 向； 1lj

無論新舊同學 ，也不會對 Medic

Festival感到陌生 。

今年的醫學生節將在十月十五日至

二十二 日舉行 ，為期八天 ，節目包括音

樂和橋牌比賽 ，及其他雜項節目 。在音

樂方面 ，．有獨唱 （古典及其他 ），小 組

合唱 、混聲大合唱 、中樂及西樂各項比

賽 ；雜項節目則包括放風箏 、燈謎 、拔

河 、繪畫 、書怯、拗手瓜、Limbo Rock
、接力賽等等 。

今年醫學生節的精神，在於多些 人

籌 備 ，多 些 人 參 加 她 的活 動 。因此

活動內容都盡量多樣化 ，避免流於幼稚

，以輕鬆 、簡單和熱鬧為主 。

音樂可以陶冶性情 ，這也是老生常

談了 ，醫學院裹蘊藏看很多音樂細胞 ，

所以提倡音樂也是這次活動的目的 。雖

然這次是以比賽方式進行 ，但希望同學

不要把錦標看得太重 。為了增加切磋機

會 ，不同年級的同學也可組隊參加 ，藉

此促進友誼 。

師生橋牌大賽是今年的新嘗試 。在

醫學院裹 ，愛好橋脾的講師和同學都大

不乏人 ，各同學可與老師一較高下 ，也

可 以邀請他們擭手參加比賽 ，屆時將會

是師生聯絡感情的好機會 。此外 ，我們

會盡量邀請老師出席各項節目及參加表

演 ，藉此拉近師生的跟離 。

雖然醫學生節內容純屬康樂和聯誼

性質 ，並沒有使同學得到思想上的提升
，但對一些新同學來說 ，這可算是參與

活動的開始 。要發展其他活動 ，也首先

要發動同學 ，讓人人都有機會參與 。

醫 學 生 節 的成 敗 就 放 在 大 家

掌 上 。讓 我 們一 起 獻 出 力 量 ，為

大 家 創 出 美好 的成 果 。

EI. IXIRI'I,] tl，文名 ，f,I右折徒 ICfl祉糸繙，忝德翔j!,4學 。
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Eli必r 一 offidal joumal of the Medical Society Univerdty of Hong
Kong.

院 際 游 泳 大 賽 十 月 十

院 內 班 際 游 泳 大 賽 十 月

三 日

江 二
，
日

EI加 r 15now offering an opportunity for subseriptionof the coming
ISSUe。
Session7579

It will be readyby early 1980. The priceis $30.
Thisussuew由 include:
* Journalsfrom professorsanddoctors
* Departmentalsurveyon the Departmentof obstetricsandGynaecology
* Reportson Healthse州 cesin HongKong
. ReportsonactivitlesoftheMedicalSocietyetc .
N.B. Moneywill be collectedupondelivery.
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在 迎 新 日 ， 啟 思 老記 聽 到健

委 會 對 症 下 藥 展 覽 的 一 首 白

攪 J 窩 得 幾 新 鮮 ， 現 將 之 錄 下 ：

各位 84 嘰小朋友 ，歡迎嘩到李樓芬樓

大學生活多姿釆 ，齊齊參與共綢繆

讀書唔好哨件 擔 ，應該出嘩走一走

健展今年第六屆 ，對症下藥有娣頭

回想展覽呶功用 ，團結同學新與舊

促進彼此呶友誼 ，一齊工作力同籌

展覽知識傳大眾 ，預防疾病解困憂

服務市民承己任 ，健展正是好時候

究竟藥物有七好講 ，其實我地有好多理

由

首先俾人
一個警醒 ，藥物不可亂入口

市面成藥千萬種 ，胡亂使用反添愁

介紹藥物人地食 ，出事神仙難打救

遵照醫生吩咐好重要 ，行差一步眉頭皺

藥物唔好貯起嘆 ，變壇中毒把命收

打針食藥娣醫生 ，不是保健呶好計謀

健康只有一條路 ，注意運動生活節奏

小心飲食留意衛生 ，唔好食姻唔好飲酒

展覽內容非常豐富 ，頭先個D聽出耳油

我地做嚼八個月 ，資料搜集八八九九

關於書本呶責料 ，拉記慍書N 個下晝

慍書都唔明點樣辦，問渾Doctor 與教授

預展成績都幾滿意 ，實際工作晌預展之

後

上板同埋做Dem'tor ，需要大家嘆幫手

講到做Dem,tor ，唔駛咐怕羞 ，講呀最

緊要唔好漏口

遇到唔識咪亂爆 ，快慍高班嘩打救

不過學到好多叫 ，料正錯誤解荒謬

Medic84新同學 ，希望同埋我地齊奮鬥

提高大眾健康意識 ，我地工作不為報酬

有待各位草策草力 ，搞好健展更復何求

大家快快加入工作 ，齊心合力向前走

Block撇 tersple劍勰
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Date :
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